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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

http://eljastary.kz 
Дата: 09.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1685 
 

Как предотвратить стресс 
 
На сегодняшний день существует множество факторов, когда человек 
попадает под стрессовые ситуации. Есть внешние и внутренние 
причины, которые подвергают нас сильнейшим стрессам, в ходе 
которых мы зарабатываем себе букет болезней. Сами не замечая того, 
мы становимся агрессивными, неуверенными в себе, 
раздражительными. Все вышеперечисленное приводит человека к 

депрессии. Каждый человек в силе вытащить себя из самой трудной 
жизненной ситуации. Стоить лишь поверить в себя, дать самому себе 
ту уверенность, которой порой не хватает нам. И чтобы нас не постигла 
стрессовая ситуация и мы не впали в депрессию, нам нужно верить в 
себя и свои силы, быть дисциплинированными и готовыми бороться и 
победить все жизненные невзгоды. 
 
В современной жизни стрессы играют значительную роль. Они влияют 
на поведение человека, его работоспособность, здоровье, 
взаимоотношения с окружающими и в семье. Что такое стресс, как он 
возникает, как влияет на организм человека и как с ним бороться? На 
все эти вопросы на семинаре «Как предотвратить стресс» ответила наш 
специалист-психолог АбдулловаСаипжамалНиязовна и с помощью арт-
терапий, лектор показала ребятамкак справляться со стрессовыми 
ситуациями и научила предотвращать их появление. 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 09.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1686 
 

День победы-радость со слезами на глазах... 
 
Вот и наступило 9 мая, дата хоть и праздничная, но со скорбью в душе. 
В этом году наша страна и все страны СНГ в 74-й раз отмечают 
важнейшую дату — День Победы в Великой Отечественной войне. Наш 

народ заплатил за эту Победу огромную цену — Казахстан отправил на 
фронт 20% населения, это 1 196 164 казахстанца, где каждый третий 
казахстанец был убит, десятки тысяч вернулись искалеченными, 
выбитые поколения, память о которых аукнулась через десятки лет 
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демографическим кризисами…. Каждая казахстанская семья свято 
хранит память о своих героях этой страшной войны в истории 
человечества — о погибших, воевавших, тружениках тыла, узниках 
концлагерей… 

       
Молодое поколение должно знать, что во время Великой 
Отечественной войны Казахстан внес достойный вклад в победу над 
фашистской Германией, хоть и на территории нашей страны не 
происходило боевых действий, наш народ активно участвовал в войне. 
Мы должны уделять большое внимание сохранению исторической 
памяти, воспитанию подрастающего поколения в духе уважения и 
заботы о ветеранах войны и труда. Мы должны помнить и гордиться, 
что наш соотечественник Рахымжан Кошкарбаев первым водрузил 
красное Знамя Победы на Рейхстаге. Тысячи наших земляков 
участвовали в обороне Брестской крепости. А наши 28-панфиловцев 
совершили подвиг и погибли, сражаясь за Москву. Добровольно 
отправились на фронт наши землячки Алия Молдагулова и Маншук 
Маметова. Они были одними из немногих отважных женщин, которые 
сражались и погибли во имя Родины. О наших героях можно говорить 
бесконечно. Имена Ваши живы и по сегодняшний день, мы чтим Вашу 
светлую память и гордимся Вами. 
       
В честь празднования Дня Великой Победы, в Парке 28 панфиловцев 
Государственный фонд развития молодежной политики города Алматы 
при поддержке Управления общественного развития организовал 
патриотическую акцию «Біз батырлар ұрпағымыз». Подростки и 
молодежь города поздравляли всех жителей и, в первую очередь, 
ветеранов, своих прадедов, бабушек и дедушек с великим праздником 
«Днем Победы». Исполнение песен и танцев военных лет, душевные 
стихотворения и слова благодарности всем участникам Великой 
отечественной войны за светлое будущее и мирное небо над головой 
не оставили равнодушными ни одного человека, дав прослезиться 
сотням гостей. Участникам колоны массового шествия «Қаhарман ұлт» 
в рамках мероприятия раздавались значки и казахстанские ленты 
победы. 
 
 
KTK.kz       
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/kz/newsfeed/article/2019/05/13/118964/ 
 

ҰБТ-ға қатысуға құжаттарды қабылдау аяқталды 
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10 мамырда Ұлттық бірыңғай тестілеуге қатысуға өтініштерді 
қабылдау аяқталды. 

Ақпаратқа сәйкес, 1 сәуір мен 10 мамыр аралығында ҰБТ-ға 
өтінімдер келесі қатысушылардан қабылданды:   

 
- қалауы бойынша республикалық бюджет немесе жергілікті 

бюджет қаражаты есебінен білім грантын беру конкурсына қатысу үшін 
немесе ЖОО-ға ақылы негізде оқуға қабылдану үшін немесе 
республикалық бюджет қаражаты есебінен мемлекеттік білім беру 
тапсырысы бойынша оқу үшін орта білім беру ұйымдарының ағымдағы 
жылғы бітірушілерінен; 

 
- республикалық бюджет немесе жергілікті бюджет қаражаты 

есебінен білім грантын беру конкурсына қатысу немесе ЖОО-ға ақылы 
негізде оқуға қабылдану үшін орта білім беру ұйымдарының өткен 
жылғы бітірушілері мен техникалық және кәсіптік немесе орта білімнен 
кейінгі білім беру ұйымдарының бітірушілерінен; 

 
- республикалық бюджет немесе жергілікті бюджет қаражаты 

есебінен білім грантын беру конкурсына қатысу үшін жоғары білімнің 
қысқартылған оқыту мерзімдерін көздейтін білім беру бағдарламалары 
бойынша оқуға түсетін техникалық және кәсіптік немесе орта білімнен 
кейінгі білім ұйымдарының бітірушілерінен. Ұлттық тестілеу 
орталығының мәліметінше, 10 мамыр мен 5 маусым аралығында ҰБТ-
ға өтініштер қабылдау жалғасады. Бірақ құжаттарды келесі санаттағы 
бітірушілер ғана тапсыра алады: 

 
- республикалық бюджет немесе жергілікті бюджет қаражаты 

есебінен білім грантын беру конкурсына қатысу үшін немесе ЖОО-ға 
ақылы негізде оқуға қабылдану үшін халықаралық алмасу желісі 
бойынша шетелде білім алған орта білім беру ұйымдарының 
бітірушілері мен шетелде білім алған, Қазақстан Республикасының 
азаматы болып табылмайтын, ұлты қазақ азаматтар. 

 
ҰБТ 2019 жылғы 20 маусым мен 5 шілде аралығында өтеді. 

Маусым айындағы ҰБТ сертификаты білім беру грантын беру 
конкурсына қатысуға немесе жоғары оқу орнына ақылы негізде 
қабылдануға мүмкіндік береді. Өтініштер ҰБТ өткізу пункттерінде және 
желілік жоғары оқу орындарында қабылданады. Ағылшын тілін 
меңгергендігін растайтын халықаралық сертификаттары бар тұлғалар 
«Шет тілі (ағылшын тілі)» пәні бойынша ҰБТ-дан босатылады. 

 
«2019 жылдан бастап білім гранттары білім беру 

бағдарламаларының топтары бойынша берілетін болады. Білім беру 
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бағдарламаларының тобына бірнеше бағдарлама кіреді. Жоғары оқу 
орнына қабылдау кезінде оқуға түсушілер одан әрі оқу үшін нақты білім 
беру бағдарламасын таңдайды. Түсушілердің білім беру гранттарын 
беру конкурсы кезінде бейіндік пәндері сәйкес келген жағдайда 4 білім 

бағдарламасы топтарына дейін таңдауға мүмкіндігі бар», - делінген 
орталық мәліметінде. 

 
Биылдан бастап бітірушілер ЖОО-ға ақылы негізде түсу үшін ҰБТ-

ны жылына 4 рет (қаңтар, наурыз, маусым, тамыз) тапсыра алды. Ал 
грант бойынша білім алу үшін алдағы маусым айындағы ҰБТ-ға қатысу 
қажет. 

 
 
Zakon.kz 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4969242-kakie-fizicheskie-litsa-mogut.html 
 

Какие физические лица могут воспользоваться льготами при 
исчислении налогов на имущество, землю и транспорт 

 

Какие физические лица могут воспользоваться льготами при 
исчислении налогов на имущество, землю и транспорт (©Paragraph 
2019 / 5.0.3.45) 
Какие физические лица могут воспользоваться льготами при 
исчислении налогов на имущество, землю и транспорт 
 
Комитет государственных доходов Министерства финансов РК 
разъясняет, что в соответствии с Налоговым кодексом РК не являются 
плательщиками земельного налога: 
 
- участники и инвалиды Великой Отечественной войны и лица, 
приравненные к ним по льготам и гарантиям, лица, награжденные 
орденами и медалями бывшего Союза ССР за самоотверженный труд 
и безупречную воинскую службу в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, лица, проработавшие (прослужившие) не менее шести месяцев 
с 22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года и не награжденные орденами и 
медалями бывшего Союза ССР за самоотверженный труд и 
безупречную воинскую службу в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, инвалиды, а также один из родителей инвалида с детства, 
ребенка-инвалида, дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения 
родителей, до достижения ими совершеннолетия по: 
 
земельным участкам, занятым жилищным фондом, в том числе 
строениями и сооружениями при нем; 
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придомовым земельным участкам; 
 
земельным участкам, предоставленным для ведения личного 

домашнего (подсобного) хозяйства, садоводства и дачного 
строительства, включая земли, занятые под постройки; 
 
земельным участкам, занятым под гаражи; 
 
- многодетные матери, удостоенные звания «Мать-героиня», 
награжденные подвеской «Алтын алқа», по: 
 
земельным участкам, занятым жилищным фондом, в том числе 
строениями и сооружениями при нем; 
 
придомовым земельным участкам; 
 
- отдельно проживающие пенсионеры по: 
 
земельным участкам, занятым жилищным фондом, в том числе 
строениями и сооружениями при нем; 
 
придомовым земельным участкам. 
 
Не являются плательщиками налога на имущество физических 
лиц: 
 
- герои Советского Союза, герои Социалистического Труда, лица, 
удостоенные званий «Халық қаһарманы», «Қазақстанның Еңбек Epi», 
награжденные орденом Славы трех степеней и орденом «Отан», 
многодетные матери, удостоенные звания «Мать-героиня», 
награжденные подвеской «Алтын алқа», отдельно проживающие 
пенсионеры - в пределах 1000-кратного размера месячного расчетного 
показателя, установленного законом о республиканском бюджете и 
действующего на 1 января соответствующего финансового года, от 
общей стоимости всех объектов налогообложения, находящихся на 
праве собственности; 
 
- участники и инвалиды Великой Отечественной войны и лица, 
приравненные к ним по льготам и гарантиям, лица, награжденные 
орденами и медалями бывшего Союза ССР за самоотверженный труд 
и безупречную воинскую службу в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, а также лица, проработавшие (прослужившие) не менее шести 
месяцев с 22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года и не награжденные 
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орденами и медалями бывшего Союза ССР за самоотверженный труд 
и безупречную воинскую службу в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, инвалиды - в пределах 1500-кратного размера месячного 
расчетного показателя, установленного законом о республиканском 

бюджете и действующего на 1 января соответствующего финансового 
года, от общей стоимости всех объектов налогообложения, 
находящихся на праве собственности; 
 
- дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей, на период 
до достижения ими 18-летнего возраста. 
 
Не являются плательщиками налога на транспортные средства: 
 
- участники и инвалиды Великой Отечественной войны и лица, 
приравненные к ним по льготам и гарантиям, лица, награжденные 
орденами и медалями бывшего Союза ССР за самоотверженный труд 
и безупречную воинскую службу в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, а также лица, проработавшие (прослужившие) не менее шести 
месяцев с 22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года и не награжденные 
орденами и медалями бывшего Союза ССР за самоотверженный труд 
и безупречную воинскую службу в тылу в годы Великой Отечественной 
войны, герои Советского Союза и герои Социалистического Труда, 
лица, удостоенные званий «Халық қаһарманы», «Қазақстанның Еңбек 
Epi», награжденные орденом Славы трех степеней и орденом «Отан», 
многодетные матери, удостоенные звания «Мать-героиня» или 
награжденные подвеской «Алтын алқа» либо «Күміс алқа», - по одному 
автотранспортному средству, являющемуся объектом обложения 
налогом; 
 
- инвалиды по имеющимся в собственности мотоколяскам и 
автомобилям по одному автотранспортному средству, являющемуся 
объектом обложения налогом. 
 
Однако, необходимо учитывать, что данные положения применяются в 
течение налогового периода по одному автотранспортному средству 
(кроме легкового автомобиля с объемом двигателя свыше 4 000 
кубических сантиметров, в отношении которого в уполномоченном 
государственном органе произведены регистрационные действия, 
связанные со сменой собственника транспортного средства, после 31 
декабря 2013 года) независимо от того, относится ли физическое лицо, 
имеющее право применения положений таких подпунктов, к одной или 
к нескольким категориям, указанным в них. 
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При этом, вышеперечисленные льготы применяются на основании 
сведений, соответствующих уполномоченных государственных 
органов. 
 

Кроме того, дополнительно сообщаем, что право на освобождение 
применяется с первого числа месяца, в котором возникло такое право. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 12.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/aqtobede-zhazgy-universiada/ 
 

Ақтөбеде жазғы универсиада басталды 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Ақтөбе қаласындағы мұз сарайында Х жазғы 
универсиаданың ашылу рәсімі өтті. Бұл туралы Ұлттық студенттік 
спорт одағының баспасөз қызметі хабарлады. 

 
Ашылу салтанатына Ақтөбе облысының әкімі Оңдасын Оразалин, ҚР 
Білім және ғылым министрлігі Ұлттық ғылыми-практикалық дене 
шынықтыру орталығының бас директоры Садық Мұстафаев, Қазақстан 
Ұлттық студенттік спорт одағының президенті Қайрат Закирьянов, 
студенттік спорт федерациясының бас хатшысы Жаснур Акедилов,  
облыстық Дене шынықтыру және спорт басқарма басшысы Мейрамбек 
Махамбетов және Беларусь студенттік спорт қауымдастығының 
төрағасы Александр Богданович, Республикалық оқушылар мен 
студенттердің дене тәрбиесі және спорт орталығының директоры 
Виталий Стригельский, Беларусь студенттік спорт қауымдастығының 
бас хатшысы Виталий Карнаушенко қатысты. 
 
Мерекелік кеште құрама командаларының дәстүрлі шеруі өтіп, 60-қа 
жуық жоғары оқу орынының өкілі жүріп өтті. Шеруден соң "Ақтөбе қарсы 
алады" музыкалық-хореографиялық прологы қойылды. Одан әрі шара 
"Спорт-ты мир" хореографиялық композициясы, "Гаудеамус" шоу 
бағдарламамен жалғасты. 
 
Жалпы шараға 607 студент-спортшы, 500-ден астам белсенді жастар өз 
өнерлерін тарту етті. 
 
Еске сала кетейік, 3 сәуір - 10 маусым аралығында Х жазғы 
Универсиада аясында жоғары оқу орындары арасында түрлі спорттық 
жарыс өтеді. 
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24.kz 
Дата: 12.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/314349-
kazakhstanskie-gossluzhashchie-poluchili-diplomy-sirakuzskogo-

universiteta-ssha 
 

Казахстанские госслужащие получили дипломы Сиракузского 
университета США 

 

В знаменитой Школе Максвелл Сиракузского университета США 
состоялась торжественная церемония вручения дипломов 
казахстанским магистрантам Национальной школы государственной 
политики при Академии государственной службы нашей страны, 
сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
Госслужащие из различных регионов Казахстана теперь получают 
двудипломное образование, которое позволяет в дальнейшем на 
практике применять знания, основанные как на отечественном, так и 
передовом зарубежном опыте.  
 
Достижение стоящих перед Казахстаном крупных целей устойчивого 
развития невозможно без высококвалифицированных кадров. Особая 
роль при этом принадлежит государственным служащим, от знаний и 
опыта которых зависит реализация программ политических и 
экономических реформ, призванных вывести страну в число передовых 
государств мира. Неоценима и подготовка специалистов в 
авторитетных зарубежных учебных центрах по специальным 
программам, сочетающим успешную казахстанскую модель развития с 
лучшей мировой практикой государственного управления. 
 
Бауржан Бокаев, директор национальной школы государственной 
политики: 
 
- В рамках реализации Послания Елбасы Академией 
государственного управления при Президенте Казахстана ведется 
планомерная работа по подготовке госслужащих новой формации. 
В этой связи нами проводится работа с американскими 
партнерами, в особенности, со школой Максвелл Сиракузского 
университета, которая является номером 1 в мире по 
направлению «Государственный менеджмент и государственное 
управление». Для нас очень важно развивать глобальное, 
стратегическое видение наших слушателей, поэтому такой опыт 
для нас важен. 
 



12 
 

Дипломы Сиракузского университета получили сегодня магистранты 
Национальной школы государственной политики, представляющие 
разные регионы Казахстана. Самат Зияшев работает руководителем 
отдела жилищно-коммунального хозяйства города Темиртау 

Карагандинской области. С ним вместе возвращаются на родину глава 
управления Министерства национальной экономики Асель 
Бирназарова и руководитель аппарата акима Житикаринского района 
Костанайской области Арнур Сартов. Все они обучались по уникальной 
программе академической мобильности и двудипломного образования. 
 
Арнур Сартов, магистрант: 
 
- Находясь здесь, мы получили возможность более глобально 
посмотреть на процессы и вопросы, которые касаются 
государственного регулирования. Также проходили дисциплины, 
как human resource management (управление персоналом), именно 
в части госуправления, развития лидерских качеств». 
 
Асель Бирназарова, магистрант: 
 
- Данное образование открывает широкие возможности для нас, 
так как мы научились мыслить глобально, изучали 
международный опыт. Я уверена, что мы оправдаем надежды как 
нашего государства, так и Академии, и внесем большой вклад в 
развитие экономики нашей страны и процветание. 

 
Такое партнерство с Академией государственного управления при 
Президенте здесь называют стратегическим. Директор департамента 
профессионального развития Школы Максвелл Сиракузского 
университета Стивен Лакс отметил важность обмена опытом с 
казахстанскими госслужащими. Для учебы в их вузе они отбирают 
самых достойных слушателей Академии, принимая участие в работе 
приемной комиссии. 
 
Стивен Лакс, директор департамента школы Максвелл: 
 
- Нам всегда приятно принимать казахстанских студентов. Здесь 
существует давняя практика международного партнерства. Мы 
стремимся, чтобы слушатели Академии возвращались домой с 
практическими навыками, которые они могут широко 
использовать в Казахстане. Это могут быть вопросы, связанные с 
госуправлением, разработкой бюджета, политическим анализом, 
лидерством. 
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Академия госуправления при Президенте Казахстана продолжает 
последовательную реализацию общенационального Послания в части, 
касающейся подготовки высококвалифицированных кадров 
государственных служащих. Ведущие западные центры образования с 

энтузиазмом расширяют партнерство с Казахстаном на этом важном 
направлении. 
 
Авторы: Майра Абдрахманова, Ренат Садыров 
 
 
Наша газета 
Дата: 12.05.2019 
Ссылки:https://www.ng.kz/modules/news/article.php?storyid=34748 
 

20-летний алматинец снял короткометражный фильм с 
отрывками из "Блокадной книги" 

 

20-летний Адик Ибрагимов из Алматы снял короткометражный фильм 
"По страницам блокады", в котором актёры театра и блогеры читают 
отрывки из "Блокадной книги" Алеся Адамовича и Даниила Гранина, 
сообщает informburo.kz. 
 
"Цель этого фильма – рассказать и показать молодому поколению, что 
такое война, как жили и выживали люди в то время. Блокада 
Ленинграда, по разным оценкам, унесла жизни от 600 тысяч до 1,5 
миллиона жителей города. От фашистских бомбёжек погибли лишь 3% 
людей, остальные 97% – от голода: ежедневно от истощения умирали 
около 4 000 человек. В фильме представлена лишь малая часть 
записей, передающих муки и страдания людей", – рассказывает 
режиссёр и продюсер фильма Адик Ибрагимов. 
 
Автор отметил, что фильм снимали и монтировали на протяжении трёх 
месяцев. Съёмки проходили в Алматы и Санкт-Петербурге. 
 
Адик Ибрагимов уточнил, что снял фильм по примеру работы 
известного режиссёра Александра Сокурова. 
 
"Блокадная книга" – документальная хроника блокады Ленинграда. 
Авторы – Даниил Гранин и Алесь Адамович – собрали 200 рассказов 
блокадников, которые были записаны на магнитофонную ленту. 
Впервые отрывок книги был напечатан в журнале "Новый мир" в 1977 
году. 
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http://eljastary.kz 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1692 
 

Стартовала экспедиция «Арал 2019» 
 
12 мая в городе Нур-Султан состоялся выезд экспедиционной команды 
к Аральскому морю. Республиканское общественное объединение 
«QazaqGeography» совместно с учеными Назарбаев Университета 
организует научно-познавательную экспедицию на Аральское море.  
 
«Арал-2019» пройдет с 12 по 28 мая. Экспедиция охватит более 4000 
километров и пройдет по следующему маршруту: Нур-Султан – 
Аркалык - Тургай – Иргиз – Шалкар - Бозой – южный Арал – Куланды - 
северный Арал - Акеспе - Аральск - Камыстыбас - Кокаральская 
плотина – Каратерен – Кызылорда – Жезказган - Караганда – Нур-
Султан.  
 
Экспедиция QazaqGeography на Арал станет третьей по счету с 2016 
года, когда команда ученых Назарбаев Университета в составе 
экспедиции QazaqGeography изучает гидробиологическое состояние 
воды в нескольких частях Арала. До сегодняшнего дня ученые 
зафиксировали тенденцию к снижению средней солености Северного 
Арала, что позволило сделать предварительный вывод о том, что 
экологическая ситуация в Северном Арале улучшается. Нужно 
отметить, что в 2018 году в спектр исследования вошел и Южный Арал, 
поездка охватила более 7000 километров по казахстанской и узбекской 
территории и включила 9 областей Казахстана, 7 областей Узбекистана 
и Республику Каракалпакстан. Предварительный анализ, проведенный 
учеными в ходе экспедиции «Арал 2018» показал выраженную 
гетерогенность гидрохимического состава воды и солености в 
остаточных водоемах Северного и Южного Арала в диапазоне от 3.5 
(солоноватая вода) до 130 (гипергалинная вода) промилле, важных 
факторов определяющих биоразнообразие фитопланктона - основы 
трофической сети озер. 
 
Во время экспедиции «Арал 2019» будут произведены отбор проб 
воды, количественная оценка биомассы и таксономической структуры 
фитопланктона и зоопланктона остаточных водоемов Аральского моря. 
Для структурирования планктонных сообществ с циркуляцией и 
физико-химическими свойствами водных масс в масштабе бассейна 
будут использованы новые высокоэффективные междисциплинарные 
подходы имиджинговой цитометрии, анализы космических снимков и 
ионной хроматографии. Это позволит оценить и смоделировать судьбу 
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водных экосистем остаточных озер. Кроме того, экспедиция преследует 
цели составить карту туристских маршрутов по Аральскому региону, а 
также собрать уникальные фото- и видеоматериалы.  
 

В составе экспедиции иностранные, казахстанские ученые, опытные 
путешественники и члены QazaqGeography. 
 
Справочно: Республиканское общественное объединение 
«QazaqGeography» было учреждено 16 октября 2013 года и работает в 
пяти направлениях: география, климат; окружающая среда, природные 
ресурсы; биоразнообразие; туризм, путешествия, краеведение; 
историко-культурное наследие, этнография. 
 
Контакты: Жуматаева Айжан – главный менеджер по 
информационному освещению QazaqGeography Телефон: +7 702 891 
70 05 +7 7172 999 336 (внутр. 1014) E-mail: aizhan.zhumatayeva@q-g.kz 
 
 
informburo.kz 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/stati/industriya-40-molodye-kazahstancy-
kotorye-razvivayut-cifrovye-tehnologii-na-proizvodstve.html 
 

Индустрия 4.0: Молодые казахстанцы, которые развивают 
цифровые технологии на производстве 

 
Большие данные, искусственный интеллект, интернет вещей и 
индустрия 4.0 – совместно с Rompetrol рассказываем несколько 
технологических историй успеха. 

 
То, что ещё вчера воспринималось не иначе как научная фантастика, 
завтра станет реальностью. Способствует этому и четвёртая 
промышленная революция, стать частью которой стремятся и 
казахстанские производства. В основном пока дорогостоящие и 
сложные цифровые решения внедряются на самых крупных заводах в 
сфере нефтепереработки и ГМК. 
 
Процессы запустились, появились первые результаты и лица 
Индустрии 4.0 – молодые талантливые казахстанцы, которые создают 
и внедряют инновации. Совместно с Rompetrol рассказываем несколько 
впечатляющих историй внедрения технологий на производственных 
активах. 
 
 



16 
 

"Цифра" и химия дают нефти второе дыхание 
 
Словосочетание "новые технологии" обычно ассоциируется больше с 
инновационными стартапами, куда реже – с традиционными 

производствами, которые считают более консервативными. Такое 
мнение в корне неверно: к примеру, нефтегазовая отрасль поглощает 
продукты цифровизации очень быстро. Касается это главным образом 
нефтепереработки, где машинным обучением и искусственным 
интеллектом уже никого не удивить. 
 
На самом крупном казахстанском НПЗ за рубежом – 
нефтеперерабатывающем заводе Petromidia компании KMG 
International в Румынии цифровое развитие уже даёт свои плоды. 
Продвигает его на предприятии операционный директор Куаныш 
Досмуратов. 
 
Куаныш получил высшее образование в Техасе в Texas A&M University 
со специализацией сразу в двух областях: химические технологии и 
производственная безопасность. Затем была стажировка в Chevron и 
работа оператором на Павлодарском НПЗ. 
 
В европейском подразделении АО НК “КазМунайГаз” Куаныш работает 
уже более трёх лет – ранее он возглавлял Центр компетенций, а теперь 
вырос до операционного директора завода Petromidia в Румынии. Одна 
из задач Куаныша сейчас – цифровое развитие, которое помогает 
предприятию достигать максимальной рентабельности. 
 
К примеру, внедрение технологии Advanced Process Control, которая 
позволяет автоматически настраивать оптимальные параметры 

технологического процесса, только на одной установке НПЗ 
Petromidia показало 1,5 млн долларов экономической выгоды за 
первый год. APC – это набор IT-решений, которые оптимизируют 
каждый производственный участок на “умном” производстве, 
сканируя данные и анализируя их. APC-система уже внедрена на 4 из 
12 установок, на еще трёх внедряется сейчас. До конца 2020 года 
APC планируют установить на всех производственных участках 
НПЗ Petromidia. Инвестиции составят 4 млн долларов. 
 
Но завод показывает впечатляющие результаты уже сегодня – в 2018 
году на НПЗ Petromidia было установлено 20 производственных 
рекордов, в том числе благодаря внедрённым цифровым решениям. 
 
Подобные проекты, по словам Куаныша, продвигают по программе 
"Дельфин", которая стартовала в 2014 году по инициативе 



17 
 

генерального директора. Эта программа направлена на 
трансформацию мышления сотрудников таким образом, чтобы оно 
работало на постоянное улучшение и адаптацию под новую 
реальность. Теперь каждый сотрудник ежедневно анализирует свою 

деятельность, чтобы найти возможности что-то улучшить в работе и 
увеличить эффективность. 
 
Ещё одно направление развития НПЗ Petromidia – это нефтехимия, то 

есть производство полиэтилена и полипропилена. Оно 

высокорентабельно, и на рынках есть потенциал для дальнейшего 

роста. 

Один из специалистов, отвечающих за развитие этого блока, – Ерден 
Утесинов, заместитель начальника установки полиэтилена LDPE. 

 
Ерден – нефтяник в четвёртом поколении. Он окончил KBTU по 
специальности "химическая технология органических веществ", тогда 
же, во время стажировки, он впервые попал на НПЗ Petromidia в 
Румынии. 

 
Трудовой путь начал оператором на Атырауском НПЗ, но потом вновь 
вернулся на Petromidia – уже как сотрудник. Здесь, по словам Ердена, 
он начинал буквально с нуля на установке полипропилена. Это были 
новая страна, новые компания, коллектив и язык. Сегодня Ерден 
заместитель начальника установки полиэтилена LDPE, где руководит 
производственным процессом. 
 
На нефтехимическом комплексе Petrochemicals, где работает Ерден, 
производят самые рентабельные и востребованные продукты 
нефтехимии – полиэтилен и полипропилен. Большая часть 
продукции уходит на внутренний рынок Румынии, из полипропилена 
изготавливают товары повседневного пользования – к примеру, 

пищевую плёнку или контейнеры для еды. 
 
В 2018 году Rompetrol выпустил более 90 тысяч тонн полипропилена, и 
эти показатели планируют наращивать. Сейчас цель курируемого 
Ерденом направления – расширение нефтехимического блока завода. 
 
Новые технологии дают экономию 
 

Нефтегаз – далеко не единственная отрасль, где постоянно идёт 
работа над внедрением инноваций. В горно-металлургическом 
комплексе, транспорте и логистике тоже применяют ноу-хау. 
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Один из молодых инноваторов в казахстанском ГМК – Асхат 
Ермагамбетов, который возглавляет лабораторию в Научно-
исследовательском и инжиниринговом центре ERG в городе Хромтау. 
 

Асхату 35 лет. Первое образование он получил в Актюбинском 
государственном университете по специальности "металлургия чёрных 
металлов", позднее продолжил обучение в Московском институте стали 
и сплавов. 
 
Асхат целенаправленно стремился работать в структуре ERG. Там 
трудится вся его семья: отец уже почти 40 лет работает в 
железнодорожном цехе Донского горно-обогатительного комбината 
(ГОК), мама проработала на этом предприятии 35 лет, брат работает в 
цехе автоматизации почти 20 лет. 
 
После окончания московского института Асхата взяли плавильщиком 
на Актюбинский завод ферросплавов, откуда он затем перевёлся на 
работу на Донской ГОК. В 2013-м перешёл в Научно-
исследовательский инжиниринговый центр ERG, где теперь 
возглавляет лабораторию. 
 
Одной из главных задач, над которой сейчас работает Асхат, 
является обогащение лежалых и текущих шламовых хвостов 
Донского комбината, что позволит увеличить эффективность 
предприятия. Чтобы правильно выбрать направление для развития 
и достичь поставленных целей, в лаборатории проводятся 
лабораторные и полупромышленные испытания. Решением задачи 
по обогащению шламов решаются и экологические проблемы. 
 
Асхат отмечает, что их подразделение работает на перспективу, 
поэтому принесёт ERG большую пользу. Часть проектов уже внедрили, 
но реализация самых прибыльных и значимых для компании инициатив 
ожидается в будущем. Один из таких проектов планируется ввести уже 
в обозримой перспективе. Речь идёт о проекте по переработке 
шламовых хвостов обогатительных фабрик Донского ГОК, которая 
позволит получить дополнительный концентрат и, соответственно, 
увеличить прибыль и решить вопросы экологии. 
 
Исследовательская часть, по словам Асхата, завершена, и 
управляющая компания уже готова к реализации проекта. Благодаря 
его внедрению переработка шламовых хвостов даст порядка 600 тысяч 
хромитового концентрата в год. 
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Новые проекты помогут создать для жителей Хромтау новые 
рабочие места, а увеличение доходов градообразующего 
предприятия, уверен Асхат, положительно скажется на 
благоустройстве города. 

 
Автоматизация логистики 
 
В другой традиционной для экономики отрасли – транспорте и 
логистике – также есть спрос на новые технологии. Главным образом 
это автоматизация экономических и логистических процессов. Именно 
в этом направлении работает наш следующий герой – Ержан 
Наурузбаев, старший программный менеджер StageThree, член совета 
директоров Lanehub (социальной сети для транспортных компаний, 
которая соединяет звенья между собой и помогает находить 
альтернативные или дополнительные грузовые пути). 
 
Ержану Наурузбаеву 28 лет, он родился в Павлодаре. В 10 классе по 
программе обмена FLEX Ержан переехал в США, штат Висконсин, где 
впоследствии поступил в St. Norbert College по направлению "бизнес-
администрирование". 
 
Ещё на третьем курсе учёбы в вузе Ержан устроился стажёром в 
компанию Breakthrough Fuel, которая занимается оптимизацией 
логистики. На этом месте он два года занимался разработкой новой 
программы по оптимизации морских перевозок. Впоследствии её 
начали успешно внедрять на рынке. 
 
Дело в том, что для судовладельцев в морских перевозках стоимость 
топлива – самая непрогнозируемая часть расходов. Его цена зависит 
от большого числа факторов, поэтому для отправителей товаров 
стоимость услуг, в которую входит и топливо, выставляют 
фиксированно, с запасом на случай удорожания. Ержан Наурузбаев 
смог создать алгоритм, который может точно рассчитать реальное 
потребление топлива. Благодаря этому точнее устанавливается и 
стоимость перевозок. 
 
Первыми клиентами стали компании Unilever, Goodyear и Fortune 
Brands. Постепенно команда Breakthrough Fuel расширилась с 15 до 80 
сотрудников, компания предлагает сервис, уникальный для рынка. 
 
В 2018-м Ержан перешёл в компанию StageThree, где он работает над 
продуктом для цифровизации логистики. Представить его могут уже к 
концу 2019 года. Также Ержан входит в совет директоров компании 
Lanehub. 
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Цифровизация – неизбежный процесс. И не все компании с долгой 
историей переживут эту волну цифровой трансформации: из опыта 
мировой истории известно, что 52% компаний из рейтинга Fortune 500 

от 2000 года сегодня уже не существуют. Но те предприятия, которые 
смогут перестроиться, выиграют вдвойне: они оптимизируют свои 
производственные процессы и бюджеты, научатся с невероятной 
точностью предсказывать колебания рынка и с превосходной гибкостью 
подстраивать под них процессы. Главным ресурсом и капиталом в этой 
конкурентной гонке будет молодёжь – люди, рождённые и выросшие в 
диджитал-среде. 
 
 
Tengri News 
Дата: 14.05.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/money/ekspertyi-total-podelyatsya-opyitom-
oblasti-energetiki-368940/ 
 

Эксперты "Тоталь" поделятся опытом в области энергетики со 
студентами Назарбаев Университета 

 
С 14 по 17 мая в Назарбаев Университете в городе Нур-Султане 
пройдет второй сезон программы Летней школы энергетики Total 
Energy Summer School. 
 
Программа предназначена как для студентов, так и для магистрантов, 
изучающих темы, связанные с энергетикой. Особый интерес программа 
может представлять для участников, специализирующихся в таких 
отраслях, как нефть и газ, нефтехимическая промышленность, геология 
и окружающая среда. Летняя школа также подойдет студентам, 
изучающим вопросы, связанные с энергетикой в разрезе 
международных отношений, международного права, бизнеса и 
управления. 
 
"Главная цель Летней школы Total Energy Summer School - это 
поделиться нашими знаниями со студентами в области энергетики, в 
частности в области зеленой энергетики. Для этого мы пригласили 
наших экспертов, которые работают в компании по всему миру. Лекции 
будут читать лучшие специалисты компании "Тоталь", опираясь на свой 
профессиональный опыт и используя практические кейсы. Мы 
убеждены, что именно обмен знаниями ведет к инновациям", - заявил 
глава "Тоталь" в Казахстане Паскаль Бреан. 
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"Для наших студентов это превосходная возможность изучить работу 
лучших мировых энергетических компаний не только в теории, но и на 
практике - изнутри. И несомненно, эта практика дает большое 
преимущество студентам в их дальнейшем трудоустройстве", - отметил 

ассоциированный провост постдипломных программ Назарбаев 
Университета Честер Яблонский на открытии Total Energy Summer 
School. 
 
Помимо повышения теоретических знаний и развития практических 
навыков казахстанских студентов, летняя школа содействует 
международному научно-образовательному сотрудничеству между 
Казахстаном и Францией. 
 
Посол Франции в Казахстане Филипп Мартинэ отмечает, что изменение 
климата - это реальная угроза, которая возникает сейчас по всему 
миру. "Это мировой вызов, и нам необходимо развивать компетенцию 
в нем, чтобы люди могли действовать и работать совместно. По 
оценкам экспертов, к концу этого года около 74 процентов мирового 
населения потенциально окажутся под угрозой смертоносных 
эффектов глобального потепления. Поэтому мы должны подготовить 
будущее наших стран и адаптировать наши экономики к данной 
эволюции и обеспечить безопасное будущее нашим поколениям", - 
заявил посол. 
 
Ответственный секретарь Министерства образования и науки Арын 
Орсариев отметил важность программ сотрудничества между 
крупными международными компаниями и университетами Казахстана. 
 
Генеральный директор ассоциации KAZENERGY Болат Акчулаков  
поблагодарил компанию "Тоталь" за активное участие и совместные 
проекты в энергетической отрасли. 
 
Директор департамента международного сотрудничества 
Министерства энергетики Руслан Карабулов отмечает, что, как на 
глобальном уровне, так и в Казахстане, потребление нефтепродуктов в 
ближайшем будущем будет снижаться. А это в свою очередь ведет к 
развитию альтернативных источников энергии. "В этом контексте для 
нас, как для страны с большими запасами нефти и газа, приоритетными 
направлениями являются нефтехимия и развитие возобновляемых 
источников энергии. Государством оказываются системные меры 
поддержки этим отраслям. Мы видим большой потенциал в этой 
области", - заявил Карабулов. 
 



22 
 

Идею летней школы компания "Тоталь" предложила премьер-министру 
РК во время встречи с Торгово-промышленной палатой Франция-
Казахстан в апреле 2018 года. Компания стремится помочь Казахстану 
в подготовке будущих лидеров и специалистов в энергетическом 

секторе. "Тоталь" активно сотрудничает с Казахстаном по многим 
проектам, в частности в Кызылорде и Жамбылской области, в сфере 
возобновляемых источников энергии. "Мы видим огромный потенциал 
в сфере возобновляемой энергетики по всему миру, и Казахстан здесь 
не исключение", - добавил Паскаль Бреан. 
 
 
24.kz 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/bylu-manyzdy/item/314679-bt-grant-

shekti-ball-zhas-t-lekke-azhet-a-parat 
 

ҰБТ, грант, шекті балл. Жас түлекке қажет ақпарат 

 
BNews.kz 
ҰБТ тапсырып, шекті балл алған соң білім беру грантын тағайындау 
байқауына қатыса аласыз. 
 
Өтінімдер 13-20 шілде аралығында қабылданады. Құжат тапсыру 
барысында ЖОО мен 4 білім беру тобын көрсетесіз (қалай таңдау 
керектігін жоғарыда түсіндірдік). 
 
Грант білім беру бағдарламасына бөлінеді. Ал білім беру 
бағдарламасының өзін сіз жоғары оқу орнына барған кезде таңдайсыз 
(бұрын  ол  «мамандық таңдау» деп аталатын). 
 
Мысалы, «Химия пәні мұғалімдерін дайындау» білім беру 
бағдарламасы тобының грантын ұтып алған жағдайда жоғары оқу 
орнына қабылдану барысында оқу орнының білім беру 
бағдарламалары тізімін қарайсыз. Жоғары оқу орнында «Химия» 
немесе «Химия-Биология» пәндері болса, екеуінің бірін таңдайсыз. 
 
Оқуға қабылдау 10-20 тамыз аралығында өтеді. Оқуға түскені жайлы 
бұйрық нақты білім беру бағдарламасына орай шығады. Оқу бітірген соң 
дипломды сол бойынша аласыз. 
 
Білім беру бағдарламалары топтары бойынша грант саны нақтыланған 
соң, тізім БжҒМ мен ҰТО сайтында жарияланады. ЖОО жүзеге 
асыратын білім беру бағдарламалары реестрі де сол жерде ілінеді. 
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Шекті балл: 
 
Шекті балл деңгейі өзгеріссіз: 
 

- Ұлттық ЖОО – кем дегенде 65 балл; 
 
- Басқа жоғары оқу орындары – кем дегенде 50 балл. 
 
Дей тұрғанмен, «Педагогика ғылымдары», «Ауыл шаруашылығы және 
биоресурстар», «Ветеринария» — кем дегенде 60 балл, «Денсаулық 
сақтау және әлеуметтік қамтамасыз ету (медицина)» — кем дегенде 65 
балл. 
 
Оның ішінде: 
 
- Қазақстан тарихынан, математикадан сауат, оқу сауатынан (қай тілде 
оқығанына байланысты) кем дегенде 5 балл; 
 
- Тиісті пәндердін әрқайсынан 5 балдан кем емес (бұдан тек 
шығармашылық дайындықты қажет ететін білім беру 
бағдарламаларына түсушілер ғана босатылған). 
 
Кешенді тест: 
 
2019 жылы ҰБТ мен кешенді тест біріктірілді. Дегенмен әр санаттағы 
талапкерлер әр топқа бөлінеді және сынаұқты бір күнже тапсырмайды. 
 
Тағы бір жаңалық: ТжКО түлектері Ұлттық бірыңғай тест тапсырмай-ақ 
өз пәні бойынша қысқартылған бағдарламаға сәйкес ақылы бөлімге 
түсе алады. Ол үшін сол ЖОО сынағын ғана тапсырады. 
 
Ұйымдастыру жұмыстары: 
 
2017-2018 оқу жылында жоғары оқу орнына түсу сынағы мектеп бітіру 
емтихандарынан ажыратылды. Енді ҰБТ-ның мектеп бітіру сынағына 
қатысы жоқ. Тест нәтижесі мектеп рейтингіне әсер етпейді. 
 
ҰБТ – талапкерлердің жеке жұмысы. Мектеп бітірушілер тест тапсыру 
үшін онлайн немесе жазбаша тіркеліп, ЖОО-ға сынаққа барады. Мектеп 
ҰБТ тапсыратын күні оқушыларды оқу орнына тасымайды, мұғалімдер 
тест тапсыратын бала санын өткізбейді. 
 
Авторы: Мерей Қалиасқар 
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Казинформ 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/glava-gosudarstva-vstretilsya-so-
studentami-ural-skogo-kolledzha-informacionnyh-tehnologiy_a3525836 

 
Глава государства встретился со студентами Уральского 

колледжа информационных технологий 
 
УРАЛЬСК. КАЗИНФОРМ - Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев встретился с преподавателями и студентами Уральского 
колледжа информационных технологий, передает МИА «Казинформ» 
со ссылкой на пресс-службу Акорды. 
 
Глава государства ознакомился с деятельностью учебного заведения, 
специализирующего на реализации проектов в сфере цифровизации. 
 
В этом колледже впервые в стране применена методика 
проектирования зданий на основе 3D-моделирования. Для освоения 
этой технологии специалисты прошли трехмесячное обучение в 
Финляндии. 
 
Президенту представили программу обучения по STEM-образованию. 
Данная концепция базируется на интегрированной учебной методике, 
которая активизирует познавательную деятельность, учит применять 
знания и умения на практике. 
 
- Самое важное сегодня - это качественное образование и обучение 
людей востребованным профессиям. Отрадно, что ваш регион одним 
из первых в стране начал работу по модернизации колледжей с учетом 
обновленного содержания образования, - сказал Касым-Жомарт 
Токаев. 
 
Главе государства также презентовали реализуемые в рамках 
программы цифровизации проекты «Открытый акимат», «SmartUralsk», 
«IkomekUralsk». 
 
В завершение встречи Президент заверил студентов в том, что 
государство и впредь будет поддерживать систему образования. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/zhambyl-oblysynda-serpin/ 
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Жамбыл облысында «Серпін» күндері басталады 
 
Жамбыл облысы, BAQ.KZ тілшісі. «Мәңгілік ел жастары 
индустрияға» - «Серпін-2050» – Қазақстандағы өзекті әлеуметтік 

жобалардың бірі. Бұл оңтүстік өңір жастарын кәсіпорындары көп, 
жұмысшы күшін керек ететін облыстардың ЖОО мен техникалық 
және кәсіптік білім беру мекемелерінде тегін оқып, тұрақты жұмыс 
орнымен қамтуға мүмкіндік береді. 
 
«Серпін» жобасы Маңғыстау, Қызылорда, Түркістан, Жамбыл және 
Алматы облыстарының жастарына арналған. Биыл алтыншы рет 
жүзеге асырылғалы отырған шара жайында Өңірлік коммуникациялар 
қызметінің баспасөз мәслихатында айтылды. 
 
«13-17 мамыр күндері барлық аудандарда «Серпін» күндері өтеді. 
Онда Ақмола, Ақтөбе, Атырау, Батыс Қазақстан, Солтүстік 
Қазақстан, Шығыс Қазақстан, Павлодар, Қостанай, Қарағанды 

өңірлерінің жоғарғы және арнаулы орта білім беру ұйымдарынан 20 
өкіл келіп, үгіт-насихат жұмыстарын жүргізеді. Айта кетерлігі, жыл 
санап тізімдегі университеттер мен арнаулы орта мектептердің 
қатары көбеюде. Биыл 25 колледж бен 24 жоғарғы оқу орны 
жастарымызды оқытуға әзір», - дейді Жамбыл облыстық білім 
басқармасы басшысы орынбасарының міндетін атқарушы Саясат 
Есеев. 
 
Мамандардың айтуынша, осы уақытқа дейін Әулиеата өңірінен 
әлеуметтік жоба аясында 1384 білімгерден құжат қабылданған. Оның 
1169-і жоғарғы оқу орындарына, 215-і колледждерге педагогика, 
техника, технология, ауыл шаруашылығы, медицина мамандықтары 
бойынша түскен. Олар стипендиямен, туған ауылына жылына бір рет 
барып-қайтуға жететін қаражатпен және жатын орынмен, арнаулы орта 
оқу орнының студенттеріне бұл жеңілдіктермен бірге, күніне бір уақыт 
ыстық тамақпен қамтылады. 
 
«Университтерге қабылданғысы келетін талапкерлер ҰБТ немесе 
кешенді тестілеуге қатысуға міндетті. Одан ең кемі 50 балл жинауы 
қажет. Бұл – төменгі шегі, ЖОО-да оқуға ниеттілерге арналған. Ал 
колледжде оқығысы келетіндерге мұндай талап жоқ. Десе де, 
қабылдау емтиханын тапсырады. Университетке түсе алмай 
қалған, 2-3 жыл бұрынырақ мектеп бітіріп, грантқа іліне алмаған, 
ақылы бөлімде оқыған жастар да осындай білім ордаларын таңдауға 
әбден болады. Сондай-ақ, осы жобаның қатысушысы болғысы келетін 

азаматтардың жасына шектеу болмайды», - дейді Саясат Есеев. 
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Айта кетейік, жобаға қатысатын облыстардың өкілдері үгіт-насихат 
шараларын жасау мақсатында М.Х.Дулати атындағы ТарМУ, Тараз 
мемлекеттік педагогикалық университеті және Жамбыл 
политехникалық жоғарғы колледжінен арнайы бөлмелер берілді. 

Жамбыл облысы аумағынан «Серпін» күндеріне 5000-нан астам жасты 
қамту жоспарланып отыр. 
 
Асхат РАЙҚҰЛ  
 
 
Казинформ 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/fond-pervogo-prezidenta-provel-iii-
paralimpiyskie-starty_a3525856 
 

Фонд Первого Президента провел III Паралимпийские старты 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Сегодня Фонд Первого Президента РК - 
Елбасы провел республиканские III Паралимпийские старты 
«Жеңістерге бірге» - «Вместе к победам» во Дворце школьников им 
М.Утемисова, передает МИА «Казинформ» со ссылкой на пресс-службу 
фонда. 
 
«Проводимые соревнования не только способствуют выявлению и 
поддержке молодых талантов, приобретению ими ценного опыта в 
первенствах, но и дают возможность ребятам обрести новых друзей, 
расширить круг общения. Мы уверены, благодаря своему внутреннему 
стержню, вы тоже добьетесь высоких результатов, наши 
прославленные спортсмены - Павел Муравьев, Зульфия Габидуллина 
и другие», - подчеркнул в ходе своей приветственной речи заместитель 
исполнительного директора Фонда Первого Президента РК - Елбасы 
Султан Айтжанов. 
 
К соревнованиям допущены дети с ограниченными возможностями 
здоровья по слуху, зрению, с поражением опорно-двигательного 
аппарата, с ментальными нарушениями в возрасте 14-18 лет. 
 
В этом году для участия в Паралимпийских стартах в столицу 
съехались 10 региональных команд (г.Нур-Султан, Алматы, 
Акмолинская область, Алматинская область, Восточно-Казахстанская 
область, Кызылординская область, Карагандинская область, 
Костанайская область, Павлодарская область, Северо-Казахстанская 
область) общей численностью около 170 человек. Численность 
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региональной команды составляет 17 человек, которая состоит из 
участников соревнований, сопровождающих, тренеров и воспитателей. 
 
В течение дня ребята состязались по шести дисциплинам: волейболу, 

шахматам, тогызкумалак, плаванию, армрестлингу и танцам на 
колясках. 
 
- Я приехал в Нур-Султан, чтобы выступить в категории «Танцы на 
колясках». Много раз участвовал со своими творческими номерами в 
области и в России. Недавно занял второе место в Международном 
творческом фестивале «BI Жулдызай». Еще с 9 лет увлекаюсь 
шахматами. Хочу в будущем и по шахматам участвовать в 
соревнованиях. Я мечтаю добиться таких же успехов, как известный 
Максим Седаков. И я мечтаю, что когда-нибудь я смогу ходить, - говорит 
12-летний участник из Восточно-Казахстанской области Алексей 
Журавлев.  
 
- Я участвую в соревнованиях по волейболу. Это один из любимых 
видов спорта. В прошлом году на этих Паралимпийских стартах мы 
стали первыми. Это было непросто, но мы сделали это! Ничего не 
дается легко. Я это понимаю. Несмотря ни на какие трудности всегда 
стараюсь достигать своей цели и стремиться к ней, - рассказывает 
другой молодой спортсмен из города Павлодара - 17-летний Жанболат 
Елубай. 
 
По итогам соревнований призовые места распределились следующим 
образом: 
 
- По плаванию лучшими стали - 1 место Константин Тюрин (ВКО), 2 
место Михаил Савельев (Акмолинская область), 3 место Андрей 
Потолов (Кызылординская область); 
 
- по армрестлингу 1 место завоевал Жанибек Аскербеков (ВКО), 2 место 
у Еламан Ерлик (СКО) и 3 место досталось Егору Буруджа 
(Павлодарская область); 
 
- в игре тоғыз құмалақ победил Бекзат Мухиденов из ВКО, занявший 1 
место, 2 место занял Сабитхан Араппаев из Карагандинской области и 
3 место получила Сабрина Алпысова из Павлодарской области; 
 
- в турнире по шахматам 1 место завоевал Султан Кожахметов (Нур-
Султан), 2 место у Артема Ковальского (г.Алматы), 3 место - Бекзат 
Бакытбек (Кызылординская область); 
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- в дисциплине «Танцы на колясках» лучшими стали Сергей Богдашин 
и Эвелина Хлебнова из Павлодарской области, 2 место получили 
Алексей Журавлев и Алена Кривохижина из ВКО, 3 место досталось 
Ансару Кошигулову и Айжан Асановой из Карагандинской области. 

 
- в волейболе 1 место завоевала команда из Павлодарской области, 2 
место - СКО и 3 место у Костанайской области. 
 
Таким образом, по общекомандному зачету (по общему числу призовых 
мест) III Паралимпийских стартов лучшими стали ребята из ВКО, 
вторыми являются ребята Павлодарской области и третьими - дети из 
г.Нур-Султан. 
 
В целом, на предыдущих двух Паралимпийских стартах по шесть раз 
призовые места занимали ребята из г.Нур-Султан, Алматинской и 
Павлодарской областей. Три раза лучшими становились команды из 
Актюбинской, Восточно-Казахстанской, Северо-Казахстанской 
областей. Дважды выигрывали участники из Жамбылской области и 
один раз из Мангистауского региона. 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 14.05.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4969459-biznesmeny-zhetysu-podarili-
doma-60.html 
 

Бизнесмены Жетысу подарили дома 60 многодетным семьям 
 
В Алматинской области с каждым днем увеличивается число 
добродетелей, помогающих нуждающимся. На сегодняшний день 
по инициативе акима области Амандыка Баталова, 
предприниматели региона за несколько месяцев обеспечили 
жильем 60 семей, передает Zakon.kz. 
 
Как говорят сами бизнесмены – это только начало. Самые активные два 
района: Алакольский и Панфиловский, где выданы 11 домов в каждом 
районе. Не оступают им и Кербулакский, где ключи от заветных 
квадратных метров получили 8 семей. 
 
Семья Байсеитовых из сельского округа Сарыбулак Кербулакского 
района стали обладателями четырехкомнатного дома. Многодетная 
мать Мейрамгуль Байсеитова воспитывает семерых детей. 
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Подарили ребятам такую радость местные предприниматели. Канат 
Шелбаев, Еркин Садыкбеков, Мади Бейбитов, Мырзахан Бестереков, 
Рысбек Кыстаубаев, Куаныш Чубанов собрались и протянули руку 
помощи многодетной матери, которая на протяжении многих лет 

скиталась по квартирам. 
 
- Дети - это счастье. Внуков у меня семеро, пятеро со мной здесь, еще 
двое сейчас в Талдыкоргане - студенты. С приходом в жизнь каждого 
ребенка в нашем доме воцаряется радость. Их смех придает мне 
жизненные силы. До сих пор не верится, что нам теперь не придется 
скитаться по квартирам, - сквозь слезы говорит Мейрамгуль 
Байсеитова. 
 
Байсеитовы – не единственная семья, получившая ключи от нового 
жилья. В селе Басши Кербулакского района вручены ключи Гульсанат 
Сембай, которая шесть лет назад приехала из Китая на свою 
историческую родину, с тех пор у нее не было собственной крыши над 
головой. Она одна воспитывает троих детей, и денег купить дом не 
хватало. Но генеральный директор государственного национального 
природного парка "Алтын-Эмель" Халык Баядилов помог 
переселенцам. И вот теперь они живут в трехкомнатном доме. 
 
А вот генеральный директор завода "Алацем" Станислав Щербаков 
решил помочь жительнице села Кызылжар Жумагыз Медетовой, 
воспитывающая одна троих детей. Наряду с этим, частный 
предприниматель из села Когалы, депутат Кербулакского районного 
маслихата Кайрат Бекиев приобрел жилой дом для матери шестерых 
детей Айгуль Ешпаевой. А житель села Талдыбулак Кален Турсынбаев 
обеспечил жильем семью Надежды Лемешко, где воспитываются 
шестеро детей. 
 
Справила новоселье и многодетная мать Меруерт Доланбекова из села 
Коксу Кербулакского района, воспитывающая 6-ых детей, которой глава 
крестьянского хозяйства "Абыхан" Серик Абыканов подарил 
четырехкомнатный дом. 
 
Глава крестьянского хозяйства "Ақмарал" из Когалинского сельского 
округа Кербулакского района Болат Бураханов, проявил щедрость и 
подарил многодетной матери Айнур Кыстаубаевой четырехкомнатный 
дом. 
 
В Панфиловском районе оказали помощь малообеспеченным 
многодетным семьям неравнодушные меценаты. 
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Жительница села Коктал Балжан Калибаева не один год проживала в 
старом доме с двумя маленькими детьми, один из которых нуждается в 
постоянной заботе и необходимом лечении. Но в доме аварийного 
состояния не было никаких условий для нормального проживания и 

полноценного развития детей. 
 
Из-за отсутствия жилищных условий семье приходилось очень трудно. 
И вот, благодаря поддержке хорошего человека, они поселились в 
новом просторном доме, с большими светлыми комнатами. Здесь сын 
и дочь Балжан чувствуют себя уютно и комфортно. Не скрывая радости, 
молодая мать от всей души выражает благодарность меценату Берику 
Оразбаю. 
 
Большой подарок – 4- комнатный дом преподнес многодетной семье 
Ермека Байдаулетова из села Шолакай предприниматель Адилжан 
Базарбай. Вселе Талды, где проживает семья Ерлана Омарбекова 
бизнесмен Мыктыбек Сыдыкжанов приобрел для многодетной семьи 
частный дом на сумму 3 млн тенге. 
В селе Боролдай Илийского района сразу две семьи получили ключи от 
новых квартир. Это многодетная мама Эльмира Кеншилбаева и 
инвалид Адай Добысбаев из села Акши. Теперь все рядом с жильем и 
школа, и поликлиника. 
 
В селе Жансугуров Аксуского района вручены ключи от нового дома 
многодетной семье Самал Кожахметовой, воспитывающая семерых 
детей. Благодаря государственной программе "Нурлы жер" эта семья 
забудут про поиск и аренду жилья. 
 
Сразу семь многодетных семей получили ключи от собственного дома 
в селе Бирлик Балхашского района. 
 
Получили дома многодетная семья обладателей знака "Алтын алќа" 
Багдагуль Алдибековой и Нарманбета Болатова, воспитывающих 16 
детей. Салтанат Абашова и ее супруг Габит Жолманов, Нургуль 
Умашева и Дархан Дуйсенбеков, Арайлым Жанбосынова и Ербол 
Смагул, Рауан Жебегенова и Мейрам Сиргебаев, Зляихан Ушурова и 
Досым Сыдыков также получили ключи от собственных домов. 
Большим подарком стала собственная крыша над головой для 
Серикбая Шошай, который один растит пятерых детей. 
 
Всех этих семей осчастливил глава крестьянского хозяйства "АФ 
"Бірлік" Абдижаппар Кыстаубаев. 
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Обладательницей трехкомнатной квартиры в городе Каскелен 
Карасайского района стала многодетная семья Рыспековых . Ключи от 
нового благоустроенного жилья вручил счастливым новоселам 
директор строительной компании "Еламан" Ергали Миразов, под 

руководством которого и возводится жилой комплекс "Карлыгаш". Со 
слов матери пятерых детей Раушан Рыспековой, для них известие о 
таком бесценном подарке было приятной неожиданностью. И, конечно 
же, они от всей души желают меценату, чтобы сделанное им добро 
сторицей вернулось ему и его близким. Другим меценатом стал депутат 
Карасайского районного маслихата, директор ГКП "Таусамалы-кызмет" 
Бауыржан Айнабеков. Уже он вручил ключи от однокомнатной квартиры 
в этом же жилом комплексе "Карлыгаш" инвалиду по зрению Темирлану 
Досалину. 
Стоит отметить, в Талдыкоргане получили дома 5 семей, в Текели -1, в 
Сарканском районе -3, в Жамбылском районе – 5, в Талгарском районе 
-1. Благотворительная акция получит свое продолжение во всех 
районах области. 
 
 
Караван.kz 
Дата: 14.05.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/pervyjj-konkurs-ehstradnykh-
ispolnitelejj-atameken-juldyzy-sostoitsya-v-almaty-539833/ 
 

Первый конкурс эстрадных исполнителей «Atameken Juldyzy» 
состоится в Алматы 

 
В Алматы с 15 по 17 мая состоится I открытый республиканский 
конкурс вокалистов эстрады «Atameken Juldyzy» («Атамекен 

Жұлдызы»). 
 
Творческие соревнования молодых исполнителей в возрасте от 15 до 
24 лет организованы алматинским музыкальным колледжем имени П. 
И. Чайковского при поддержке Фонда Первого Президента Республики 
Казахстан – Елбасы, передает медиа-портал Caravan.kz со ссылкой на 
пресс-службу ФПП. 
 
Цель «Atameken Juldyzy» — формирование и развитие национальных 
традиций вокального исполнительства. Конкурс также направлен на 
решение таких задач, как повышение исполнительского мастерства и 
активизация творческой деятельности молодых исполнителей, 
расширение репертуарного диапазона участников. 
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Одна из задач проекта на перспективу – это стимулирование 
профессионального и любительского творчества композиторов и 
поэтов по созданию новых музыкальных произведений для 
современной эстрады. 

 
Конкурс совпал с Годом молодежи в Казахстане, что обуславливает 
его миссию. А именно – создание дополнительных возможностей и 
условий для реализации творческого потенциала молодых людей, что 
созвучно основному направлению Фонда Первого Президента по 
выявлению и поддержке талантливой молодёжи. 
 
— За годы сотрудничества с Фондом Первого Президента Республики 
Казахстан – Елбасы в алматинском музыкальном колледже имени П. И. 
Чайковского были реализованы несколько ярких масштабных проектов. 
Мы надеемся, что первый конкурс эстрадных исполнителей «Атамекен 
Жұлдызы» позволит привлечь новую и более обширную аудиторию, и 
вызовет несомненный интерес не только у непосредственных 
участников проекта, но и у слушателей различных возрастных групп. 
Благодаря данному конкурсу, молодые талантливые певцы получат 
стартовую площадку для дальнейшей успешной карьеры эстрадного 
исполнителя, — отмечает заслуженный деятель РК, директор АМК 
имени П. Чайковского Биржан Хасангалиев. 
 
Отличительной особенностью данного конкурса от других вокальных 
соревнований подобного формата является то, что каждый участник, 
независимо от того, какую страну он будет представлять, должен 
исполнить произведение казахстанского композитора. 
 
Отметим, что в конкурсе, который пройдёт в два этапа, примут участие 
студенты музыкальных колледжей РК в возрасте от 15 до 24 лет. Также 
ожидается участие иностранных конкурсантов. 
 
В состав профессионального жюри вошли известные деятели культуры 
и искусства Республики Казахстан: председатель жюри – Народная 
артистка Казахстана Нагима Ескалиева; члены жюри - Марьям 
Думанова, Анель Аринова, Нургуль Нугманова, Жанбол Тулешев. 
 
 
Казинформ 
Дата: 14.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/shko-da-serpin-tulekterine-million-
tengege-deyin-subsidiya-tolenedi_a3526238 
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ШҚО-да «Серпін» түлектеріне миллион теңгеге дейін субсидия 
төленеді 

 
ӨСКЕМЕН. ҚазАқпарат - Шығыс Қазақстан облысының әкімдігі «Серпін-

2050» бағдарламасы бойынша білім алған түлектерге отбасымен көшіп 
келген жағдайда әр адам үшін 1 миллион теңгеден субсидия төлемекші. 
Бұл туралы әкімдік өкілдері түлектермен кездесу барысында айтты, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Шығыс Қазақстанда биыл үшінші жыл қатарынан «Серпін» түлектері 
үлкен өмірге қадам басып отыр. Олардың 382-сі Д.Серікбаев атындағы 
Шығыс Қазақстан мемлекеттік университетін тәмамдамақ. Аталмыш 
білім ордасында өткен кездесу барысында жергілікті әкімдік өкілдері 
мен кәсіпорын басшылары «серпіндіктерге» бос жұмыс орындары мен 
жас мамандарға жасалатын жағдай туралы толыққанды ақпарат берді. 
 
«Серпін» түлектеріне әсіресе өндірістік аудандарда сұраныс жоғары. 
 
«Шығыс Қазақстан аймақтық энергетика компаниясы» «Серпін» 
түлектеріне Глубокое, Шемонаиха аудандары мен Риддер қаласынан 
27 жұмыс орнын ұсынып отыр. Соның ішінде Шемонаиха ауданының 
әкімдігі жалғыз өзі көшіп келген түлекке бір бөлмелі пәтер, отбасымен 
қоныс аударған түлектерге 2 немесе 3 бөлмелі пәтер бермек. 
 
«Келісімшарт мерзімі біткен соң аталмыш пәтерлерді сатып алу 
мүмкіндігі де беріледі», - дейді компанияның Алтай аймағы бойынша 
филиалының директоры Ерболат Алпиев. 
 
Ал Глубокое ауданы жұмысқа келген «серпіндік» жастардың пәтер 
жалдау және коммуналдық төлемдер ақысын өтеп беруге дайын. 
 
Облыстық жұмыспен қамту және әлеуметтік бағдарламаларды реттеу 
басқармасының басшысы Ерболат Ошақбаевтың айтуынша, дәл 
осындай көтерме көмек облыстың өзге аудандарында да 
қарастырылған. 
 
«Өскемен, Семей, Риддер, Аягөз, Зайсан, Серебрянск, Шемонаиха, 
Курчатов қалаларында қалып, жұмыс істегісі келетін түлектерге бір 
жылда 606 мың теңге төлейміз. Ал егер жас маман өзімен бірге отбасын 
көшіріп әкелсе, әр адам үшін 757 мың теңгеден 909 мың теңгеге дейін 
субсидия төленеді. Ал аудан орталықтары мен ауылдарға қоныс 
аударсаңыздар, кісі басына 545 мыңнан 636 мың теңгеге дейін субсидия 
беріледі», - деді Ерболат Ошақбаев. 
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Казинформ 
Дата: 14.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/kto-mozhet-poluchit-social-nuyu-
pomosch-iz-fonda-vseobucha-v-stolice_a3526273 

 
Кто может получить социальную помощь из фонда всеобуча в 

столице 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ –   Как оказывается форма социальной 
поддержки социально незащищенным ученикам, рассказали в 
городском управлении образования, передает МИА «Казинформ» со 
ссылкой на официальный сайт столичного акимата.  
 
Социальная помощь оказывается на основании заявления родителей 
или лиц, их заменяющих, либо обучающегося, достигшего 
совершеннолетия. Помощь из фонда могут получить следующие 
категории:  
 
1) дети из семей, имеющих право на получение государственной 
адресной социальной помощи;  
2) дети из семей, не получающих государственную адресную 
социальную помощь, в которых среднедушевой доход ниже величины 
прожиточного минимума;  
3) дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей, 
проживающие в семьях;  
4) дети из семей, требующих экстренной помощи в результате 
чрезвычайных ситуаций;  
5) иным категориям обучающихся и воспитанников, определяемым 
коллегиальным органом управления организации образования.  
 
Помощь оказывается на основании заявления родителей или лиц, их 
заменяющих, либо обучающегося, достигшего совершеннолетия.  
 
Заявление родителей или лиц, их заменяющих, либо обучающегося, 
достигшего совершеннолетия, подается в организацию образования на 
имя первого руководителя. Заявление коллегиальным органом 
рассматривается в течение 15 календарных дней со дня получения 
заявления, сообщили в городском управлении образования.  
 
Средства из фонда всеобуча расходуются на: 1) приобретение одежды, 
обуви, учебников, учебных пособий, школьно-письменных 
принадлежностей; 2) организацию питания по месту обучения; 3) 
оказание финансовой помощи; 4) приобретение путевок в санаторно-
курортные организации и лагеря отдыха; 5) участие обучающихся в 
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культурно-массовых и спортивных мероприятиях. По всем вопросам 
следует обращаться по номерам: 55 68 69, 55 01 79. 
 
 

365info.kz 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://365info.kz/2019/05/sozdateli-memov-pro-vybory-
pomogayut-gosudarstvu-ekspert 
 
Создатели мемов про выборы помогают государству — эксперт 

 
Все кандидаты на пост президента Казахстана опубликовали свои 
предвыборные платформы. Обещания самые разные — от 
десоветизации и декоммунизации сознания до повсеместного 
внедрения аграрной науки. Какое впечатление производят все эти 
громкие заявления, медиапорталу 365info рассказал политолог Талгат 
Калиев. 

 
Цитирование — залог успеха 
 
— На ваш взгляд, кто-то из кандидатов предложил электорату что-
то действительно важное и нужное? 
 
— В целом можно сказать так: если кому-то удается достучаться до 
народа, это становится популярным и разбирается на цитаты. 
Например, мем «от правды не убежишь» сегодня циркулирует во всех 
деревнях. Это словосочетание стало популярным: где иронией, где 
сарказмом, где шуткой. Аналогичным образом должны начать 
цитироваться хотя бы какие-то пункты из предвыборных программ 
кандидатов. К примеру, «Рухани Жангыру», как бы о нем ни говорили, 
сейчас упоминают при каждом удобном случае и применительно к 
любой ситуации. Примерно такими должны быть и программы 
кандидатов — внятными и доступными. 
 
И если они отвечают социальному запросу, неизбежно будут 
цитироваться. Но этого пока не случилось 
 
Огорчает, что в наших предвыборных технологиях кандидаты и партии 
часто используют старые шаблоны и стандарты. 
 
— То, что уже «заездили» за годы? 
 
— За десятилетия. Причем даже то, что использовалось при советских 
безальтернативных выборах с тогдашней «агитацией». Если обратить 
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внимание на Владимира Зеленского, у него кампания шла совершенно 
иным способом — через юмор. Его платформа была интересной и 
цитировалась даже в Казахстане. 
 

Населению нужны не столько социальные программы, сколько быстрое 
решение вопросов социальной справедливости. Это преодоление 
разрыва между богатыми и бедными, высокой зарплатой и 
минимальной. Это верховенство закона и равенство всех перед 
законом. Отсюда и рождается доверие населения к власти. 
 
Понятно, что ожидания населения всегда будут опережать 
возможности государства и власти 
 
Но когда есть доверие, и население знает, что его ожидания будут 
когда-то удовлетворены, а власть в этом направлении работает, оно 
будет готово ждать и доверять ему авансом. Так что нужна 
персональная ответственность должностных лиц. 
 
У каждой аварии должны быть фамилия, имя, отчество и должность. У 
каждого происшествия должна быть длинная историческая 
ответственность. Если дом рухнул спустя 20 лет после строительства, 
даже через два десятилетия должна быть известна фамилия 
чиновника, принявшего его в эксплуатацию. 
 
Каждый должен дорожить своей подписью. Как в США, где у законов 
есть имена их инициаторов. 
 
По-моему, превосходная практика. Многое из этого можно было бы 
перенять. Ответственность должна быть не только правовой, но и 
нравственной. 
 
Гении мемов 
 
— Наши кандидаты каждый предлагает понемногу. Возьмем отдельно 
проблему сел. Действительно, до недавнего времени большая часть 
населения у нас проживала именно там. И если сегодня на селе 
проживает половина, это не значит, что всем остальным оно стало 
безразлично. В реальности те, кто переехал в город, сохраняют с ним 
прочные связи. Так что все заинтересованы в возрождении села. Но 
для этого там нужны революционные изменения. Включая мощнейшие 
технологии. А это колоссальные капиталовложения. Необходимо и 
научное сопровождение аграрного сектора. Это нужно и важно. 
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Но этим нельзя заниматься отдельно от образования, 
здравоохранения и развития инфраструктуры 
 
Нельзя какую-то отдельную отрасль ставить превыше остальных. 

 
— Как вам чувство юмора нашего электората? Не успели 
появиться предвыборные плакаты, как стали появляться 
смешные мемы. Некий персонаж Мэлс Маратович, который 
обещает легализовать коррупцию, разлетелся по соцсетям. 

 
— Это, кстати, наиболее удачный способ привлечения внимания 
электората к выборам. 
 
Блогеры и креативные ребята, которые все это создают, 
оказывают колоссальную услугу и кандидатам, и власти 
 
Этим они привлекают внимание к платформам и самому предстоящему 
событию. Поэтому нужно это принимать с благодарностью и 
реагировать на подобные шутки правильно, не преследуя авторов. 
 
— Это может быть работой политтехнологов Акорды? 
 
— Вполне. Если это так, раз смогли популяризировать событие через 
юмор, это прекрасно. 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/kazakstandyk-zhastar-afrikadagy-250-

adamga-auyzashar-asyn-berdi_a3526364 
 

Қазақстандық жастар Африкадағы 250 адамға ауызашар асын 
берді 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат - Қазақстандық бір топ жас Африка елінде 
тұратын мұсылман жұртшылығына ауызашар асын берді, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Дастархан 250 адамға жайылған. Ұйымдастыру жұмыстарын 
Африкадағы мұсылман халқына ауызашар беретін қор қолға алған. 
Алматы қаласы мен Ақтөбе облысындағы 50-ге жуық белсенді жас сол 
қорға ақша аударған. 
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«Қасиетті Рамазан айындағы игі істердің төресі -  ауыз аштыру. Африка 
мұсылмандары ауыздарын қара сумен ашатынын естігенде ас беру ойы 
туындады. Олардың күнкөріс деңгейлері өте төмен. Ауызашар 
бағдарламасы бойынша бір адамды тамақтандыруға 1 доллар, яғни 380 

теңге шамасында жұмсалады екен. Қазақстанда бұл баға бір адамға - 
600-1500 теңге. Оның үстіне, елімізде ауызашар беріп жатқандар өте 
көп. Өңірлердегі әрбір мешітте де олар күнделікті тегін 
ұйымдастырылады. Аталмыш елдегі халықтың жағдайына қарап 
шүкіршілік етсек деген ой», - дейді ұйымдастырушылардың бірі Ержан 
Мизамов. 
 
Оның айтуынша, алдағы күндері еліміз жастары Мысырда білім алып 
жатқан 80-ге жуық қазақстандық студентке ауызашар асын беруді 
жоспарлап отыр. 
 
«Ұсыныстар өте көп түсуде. Оның ішінде, Қазақстандағы жағдайы төмен 
отбасыларға қайырымдылық шараларын ұйымдастыру бар», - дейді ол. 
 
Айта кетейік, 6 мамыр күні басталған  Рамазан айы 5 маусымға дейін 
жалғасады. Қасиетті Қадір түні - 31 мамырдан 1 маусымға қараған түн. 
Ал 5 маусым - ораза айтының бірінші күні. Биылға белгіленген пітір-
садақа көлемі - 300 теңге. 
 
 
24.kz 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/economyc/item/314963-kak-idjot-
podgotovka-k-astaninskomu-ekonomicheskomu-forumu 
 

Как идёт подготовка к Астанинскому экономическому форуму 

 
16 мая в столице Казахстана стартует главное экономическое событие 
года – Астанинский экономический форум, сообщает корреспондент 
«Хабар 24». 
 
В этом году ожидается рекордное количество делегатов. Заявки на 
участие подали почти 5 тысяч человек, половина из них – зарубежные 
представители из 50 стран мира. Это и директор-распорядитель 
Международного валютного фонда Кристин Лагард, и Лауреат 
Нобелевской премии Пол Громер, и глава сбербанка России Герман 
Греф. 
 
Событие такого масштаба должно пройти на высшем уровне. Вот и 
подготовка соответствующая. Компания-подрядчик форума этого года 
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привлекла больше 300 человек. Необходимо успеть подготовить для 
дискуссий все помещения, каждое из которых будет названо в честь 
известных столиц мира. Залов много, даже сами организаторы не сразу 
смогли посчитать сколько. 

 
В самый главный зал - Нурсултан, где будет проходить пленарное 
заседание, как ожидается с участием Первого Президента Казахстана, 
нас не пустили. Говорят, чтобы не раскрывать всех сюрпризов. 
 
Ерлан Алиев, представитель компании-подрядчика: 
 
- Уникальность сцены в самом дизайне, много криволинейных 
непрямых, очень сложные технические решения, чтобы сделать 
неквадратным лед-дисплей, который будут на заднем фоне. 
 
Асхат Ниязов, корреспондент: 
 
- Технические возможности Астанинского экономического форума 
2019 года. На данный момент на него аккредитовались около 500 
представителей средств массовой информации со всего мира. 
Чтобы им было удобнее работать в пресс-центре, организована 
прямая трансляция сразу с семи сессий. Поверьте журналисту, 
который освещает не первый АЭФ – это очень удобно. Не надо 
будет бегать по залам в страхе, что пропустишь что-то интересное, 
более того, каждому дадут такой переводчик, где 28 каналов, то 
есть по 4 на каждый зал. 
 
Все речи спикеров с каждого зала будут переводиться на английский, 
французский, китайский, казахский и по запросу на немецкий языки. Для 
этого специально наняли 80 синхронистов. Не останется в стороне от 
освещения главного экономического события и главный 
информационный телеканал Казахстана. 
 
Бакытжан Досумбеков, старший режиссер телеканала «Хабар 24»: 
 
- У нас строится мобильная студия, мы в этой студии будем брать 
интервью в прямом эфире у мировых спикеров, будем проводить 
брифинги в прямом эфире, журналисты у нас будут выходить в 
прямом эфире, у нас весь АЭФ будет в прямом эфире. 
 
На АЭФ 2019 привлекут 285 волонтеров. Впрочем, их работа не будет 
ограничиваться лишь помощью на площадках форума. 
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Гульжан Таубалдина, генеральный директор компании 
подрядчика: 
 
- Волонтеры работают в аэропорту, на встречах и проводах гостей. 

Для того, чтобы их встретить, обеспечить им проход до 
транспорта, задействовано достаточное количество транспорта, 
которые в режиме шатла обеспечивают доставку гостей от 
аэропорта до мест проживания. Также будет шатал, который будет 
обеспечивать трансферт гостей от мест проживания до места 
проведения мероприятия. 
 
За 11 лет работы Астанинского экономического форума, организаторы 
получили колоссальный опыт. Их уже ничем не испугать, ни сроками, 
ни масштабами. Наоборот, они совершенствуются для того, чтобы с 
каждым годом АЭФ оставлял только хорошие впечатления у гостей со 
всего мира. 
 
Авторы: Асхат Ниязов, Нургали Мамурбаев, Айбын Кусанбеков 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1706 
 

Профориентационные работы продолжаются 

 
Сейчас, перед всеми школьниками нашей страны стоит нелегкая 
задача – сдать школьные экзамены и пройти Единое Национальное 
тестирование, от результатов которого зависит средний балл аттестата 
и благополучное поступление в Высшее Учебное Заведение. Немало 
хлопот доставляет и выбор будущей профессии. Из-за огромного 
количества существующих нынче новых профессий, абитуриентам не 
так уж легко определиться с выбором рода деятельности. В помощь 
таким ребятам и родителям приходят специалисты-профориентологи, 
которые разъясняют, объясняют и направляют школьника в 
правильном направлении посредством выявления способностей и 
талантов через компьютерную диагностику. 
 
В преддверии окончания учебного года Государственный фонд 
развития молодежной политики города Алматы начал 
профориентационные работы среди школ города. Школу №50 
Турксибского района и школы № 80 и 193 Жетысуского районов на этой 
неделе посетил психолог Молодежного Ресурсного Центра Саипжамал 
Ниязовна Абдуллова. Посредством компьютерного и письменного 
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тестирования, поучительной и многочасовой беседы нашему психологу 
удалось помочь более 150 учащимся в выборе будущей деятельности. 
Стоит пояснить, что профориентация - это социальная, психолого-
педагогическая, производственная мера по оказанию молодёжи 

личностно-ориентированной помощи в выявлении и развитии 
способностей и склонностей, профессиональных и познавательных 
интересов в выборе профессии. А также формирование потребности и 
готовности к труду в нынешних условиях рынка. Профориентационная 
работа реализуется через учебно-воспитательный процесс, 
внеурочную работу и внешкольную консультацию с будущими 
абитуриентами. Наша главная цель – это оказание 
профориентационной помощи учащимся в процессе выбора будущей 
профессиональной деятельности. А также выработки у школьников 
сознательного отношения к труду, профессиональное 
самоопределение в соответствии со своими возможностями, 
способностями и с учетом требований рынка труда. 
 
Напоминаем, что подобного рода профориентационные встречи будут 
проходить каждую неделю в школах города Алматы. Также ждем Вас 
на компьютерное тестирование по выявлению своих способностей в 
DepoEvolutionPark, по адресу ул.Байтурсынова, 22/к1. Время и часы 
приема по предварительной записи по тел: 8 (727) 279 13 40. 
 
#Сделайправильныйвыбор 
#Твоябудущаяпрофессия 
#Профориентационныеработы 
 
 
Tengri News 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/story/kanday-juptar-otbasyi-bola-almaydyi-
psiholog-arbr-januya-369109/ 
 

Қандай жұптар отбасы бола алмайды - Психолог әрбір жанұя 
өткеретін сынақ жайлы 

 
Бүгін, 15 мамыр - Халықаралық отбасы күні. Бұл мереке 1993 жылдан 
бері Біріккен Үлттар Ұйымының Бас Ассамблеясының бастамасымен 
атап өтіліп келеді. Осы ретте Tengrinews.kz тілшісі маманмен 
отбасылық өмірдің маңызды кезеңдері және бүгінгі отбасылардың 
құндылықтары жайлы әңгімелесті. 
 
Психолог Жанат Смирнова әрбір отбасының алғашқы үш және жеті 
жылда үлкен сынақтан өтетінін айтады. Оның айтуынша, отбасылық 
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өмірдің алғашқы жылы бейімделу кезеңі болып саналады. Бұл кезде ең 
бастысы - отбасылық жұптың жаңа өмірге, жаңа тұрмысқа үйреніп, 
шыдамдылық танытуы.  
 
Жаңа өмірге қадам басу 
 
"Отбасылық өмірдің маңызды кезеңдері көп. Ол отбасы құрылған 
күннен бастап ерлі-зайыпты қартайған кезге дейін барады. Бастапқы 
кезеңі, ол, әрине, отбасын құрып, жаңа өмірге қадам басу. Бірінші 
жылды бейімделу кезеңі деп айтады. Ол кезде ерлі-зайыптының 
әрқайсы жаңа өмірге, отбасындағы жаңа адамдарға, сондай-ақ, ортақ 
бюджетке бейімделеді. Бұл расында оңай кезең емес. Ол стресс 
болады. Жаңадан үйленген жұп тек бір жылдан кейін бір-біріне үйренеді 
деуге болады. Дәл осы бір жылда отбасында түрлі жағдайлар болады - 
бір-бірін түсінбей, артын ойламастан ажырасып кетіп жатады", - дейді 
Смирнова. 
 
Отбасында жаңа адамның пайда болуы 
 
Осыдан кейін, психологтың айтуынша, отбасында мүлде жаңа кезең 
басталады екен. Ол - баланың дүниеге келуі, отбасында жаңа адамның 
пайда болуы.  
 
"Олар енді ғана бір-біріне үйреніп, отбасының жаңа мүшелеріне үйреніп 
болады да осы сәтте бала дүниеге келеді. Ерлі-зайыптың әрқайсы 
балаға дайын болмаса, дәл қазір оларға баланың қажет немесе қажет 
емес екенін түсінбейтін болса - бұл үлкен проблема. Ол отбасының әр 
мүшесіне стресс болады. Сондықтан бірінші кезекте баланы саналы 
түрде жоспарлау керек, оған психологиялық тұрғыда дайын болуы 
керек. Бұл өте маңызды. Бірақ көп жағдайда бүгінде отбасылар қанша 
бала сүйгісі келсе де, оны ұзақ күтсе де ол кішкене болса да ерлі-
зайыптыға стресс әкеледі. Әсіресе, жас отбасыларға", - дейді Жанат 
Смирнова. 
 
Балаларының есеюі 

 
Кез келген отбасы үшін үшінші тағы бір маңызды кезең ол балаларының 
есеюі дейді психолог. 
 
"Ерлі-зайыпты балалары есейген кезде өздеріне көбірек уақыт бөле 
бастайды. Біреулер барлық уақытын жұмысқа арнаса, тағы бірі үй 
шаруасына арнайды. Осы кезеңде жұп баласының әрбір қадамына 
ерекше көңіл бөледі. Мысалы, бала бірінші сыныпқа барды делік. Ол 
бала үшін ғана емес, үкіл отбасы үшін үлкен қадам. Әсіресе, қазіргі 
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отбасылар баласының жетістігіне, әр қадамына, жетістігіне зор мән 
береді. Бірақ кей отбасылар балаларының есейгенін ауыр қабылдайды. 
Өздерін жалғыз сезініп, ерлі-зайыпты бір-бірі жоғалтып алатын сәттер 
болады. Дәл осы кезеңде жұптың қарым-қатынасы шиеленісіп, себепсіз 

жанжалдар шығады. Мұнда ең маңыздысы - ерлі-зайыптының 
әрқайсының бір-бірін тыңдап, қолдау көрсетуі", - дейді маман.  
 
Ортақ мақсаттың болмауы - басты проблема 
 
Психологтың айтуынша, отбасылық жұпта ортақ мақсаттар болмаса, ол 
да үлкен проблема. "Ортақ арман-мақсаты жоқ ерлі-зайыпты отбасыны 
сақтап қала алмайды. Олардың дүниетанымы, көзқарасы, мақсаттары 
ұқсас болмаса, ол өте қауіпті. Сондықтан отбасылық өмірге қадам 
жасамай тұрып, ортақ жоспарлар құра білу керек. Отбасының ортақ 
мақсат, мүддесі болуы тиіс. Олар сәйкес болмаса, олар отбасы бола 
алмайды. Осы кезеңді мен ең қауіпті деп атар едім", - дейді Жанат 
Смирнова. 
 
Оның айтуынша, ерлі-зайыпты осы кезеңде байсалды болып, сабырлық 
танытса, проблеманы шешуге болады. 
 
"Осы сәттерде ерлі-зайыпты проблеманың нақты неде екенін түсіну 
керек, яғни ортақ мақсат пен мүдденің болмауы екенін түсінсе болғаны. 
Бірақ оларға осы кезде бір-бірін жек көретін болып көрінеді. Мұнда ерлі-
зайыпты проблеманы қабылдамай, оны өз сезімдерімен шатастырып 
жатады. Отбасындағы проблеманың бір-біріне деген махаббатына 
қатысы жоқ екенін ажырата білу қажет", - дейді психолог. 
 
Осы ретте Смирнова өз тәжірибесіне сүйене отырып, қазіргі 
отбасылардың құндылықтары өзгешеленетінін айтады. Дегенмен, 
психологтың айтуынша, ерлі-зайыптының көбі бірінші кезекке 
балаларын қояды.  
 
"Әр отбасының өз құндылығы бар. Біреулер құндылық деп материалдық 
жағдайды атаса, тағы біреулері балалары мен олардың денсаулығын 
басты құндылық деп санайды. Дегенмен отбасын құруға қадам жасаған 
әрбір адам үшін отбасының өзі құндылық болып саналады. Сондықтан 
да олар сол құндылықты бағалайды. Ол үшін міндетті түрде әрқайсы 
үлес қосуы тиіс", - деп кеңес берді Смирнова. 
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Казинформ 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/akmola-oblysynyn-akimi-kopbalaly-
otbasylarga-syylyk-zhasady_a3526697 

 
Ақмола облысының әкімі көпбалалы отбасыларға сыйлық 

жасады 
 
КӨКШЕТАУ. ҚазАқпарат - Халықаралық отбасы күні Ақмола облысының 
әкімі Ермек Маржықпаев Көкшетау қаласында тұратын бірқатар үлгілі, 
көпбалалы отбасылардың үйінде болып, мерекемен құттықтады, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі әкімдіктің баспасөз қызметіне сілтеме 
жасап. 
 
Андрей мен Олеся Пирожковтар төрт бала тәрбиелеп отыр. Үлкен 
қыздары Вероника мен Анжелика колледжде оқиды, ортаншысы Юлия 
- жетінші сыныпта, ал ұлы Денистің жас мектепке жетпеген.  
Кездесуде атаулы әлеуметтік көмектің жаңа мөлшері қомақты 
материалдық қолдау болғаны айтылды.  
«Атаулы әлеуметтік көмектің сомасы 10 есеге артты. Қазіргі уақытта 117 
мың теңге аламыз», - дейді үй иесі Андрей.  
«Мемлекет табысы аз көп балалы отбасыларға қамқорлық жасап 
отырғанына қуаныштымыз. Мен уақытша жұмыс істемеймін, отағасы - 
ЖШС жүргізушісі, оның жалақысы бәріне жетпейді», - деді оның жұбайы. 
 
Ал, Ысқақовтардың шаңырағына барғанында Ермек Маржықпаевты 
отағасы - Ақмола облысындағы жалғыз балалар нейрохирургі Нұржан 
Мендібайұлы қарсы алды. Бұл мамандық иесі көрші Солтүстік 
Қазақстан және Қостанай облыстарындағы ауруханаларда тапшы 
көрінеді. Сол себепті, Нұржан Ысқақов бұл өңірлерден келген 
науқастарға да медициналық көмек көрсетіп келеді.  
 
«Нұржан Мендібайұлы Жақсы ауданы Қима ауылының тумасы. Еңбек 
жолын Атбасар қаласында бастаған. Он жыл бұрын жұбайы - бастауыш 
сынып мұғалімі Мира Жанұзаққызымен Көкшетауға қоныс аударған. 
Жан жолдасы Мира екеуі төрт бала тәрбиелеп отыр. Үлкен ұлы Дидар 
мен қызы Инабат IT-мектеп-лицейінде оқиды, кіші ұлы Аңсар және төрт 
айлық Аянат әзірше уақыттарының көпшілігін анасымен өткізеді. 
Нұржан да, Мира да көпбалалы отбасыдан шыққан. Сондықтан олар 
қанша бала болуы керек деп ешқашан ойламаған. Оның үстіне 
Ысқақовтармен қазір Нұржанның ата-анасы бірге тұрып немерелерін 
бағуға көмектесіп жатыр, Меңдібай Ысқақұлы өмір бойы мал дәрігері 
болып істеген, ал Майра Мырзағалиқызы ұстаздық еткен», - дейді 
әкімдіктің баспасөз қызметіндегілер. 
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Мерекемен құттықтаған аймақ басшысы Ермек Маржықпаев 
Пирожковтар мен Ысқақовтар отбасыларына бір-бір ет салатын ағаш 
астаудан сыйлады.  

«Ерекше сыйлық тартқым келді, астау (ет табақ) - қонақжайлылықтың, 
ынтымақты отбасының белгісі. Дастархандарыңыз әрқашан да бай 
болсын»,- деді өңір басшысы. 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/proekty-akmoly-na-podderzhku-sem-
i_a3526727 
 

Проекты Акмолы - на поддержку семьи 
 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ - Актуальные вопросы сохранения и 
развития традиционных семейных ценностей обсудили сегодня в 
Кокшетау на областном форуме Совета матерей Акмолинской 
Ассамблеи народа Казахстана, который был приурочен к 
Международному дню семьи, передает МИА «Казинформ» со ссылкой 
на областное управление внутренней политики. 
 
Руководитель региона Ермек Маржикпаев отметил, что государством 
придается огромное значение институту семьи, его всесторонней 
поддержке, укреплению и развитию. 
 
«Через крепкие семейные узы из поколения в поколение передаются 
все самые лучшие духовно-нравственные ценности нашего народа - 
толерантность, трудолюбие, уважение к старшим. В семье 
закладываются основные моральные качества, формируется сознание 
гражданина», - подчеркнул аким области. 
 
Сегодня в Акмолинской области проживают свыше 14 тысяч 
многодетных семей. В рамках реализации социальных мер Елбасы 
«Әлеуметтік қамқорлық» адресной социальной помощью нового 
формата в регионе охвачено более 4 тысяч семей, а это порядка 23 
тысяч человек. Количество семей, получающих АСП, увеличилось 
почти в 18 раз, соответственно, возросла и сумма выплаты с 37,3 млн 
тенге до 335,4 млн тенге в месяц. 
 
За 2 года реализации программы «Нұрлы жер» квартирный вопрос 
решили 8350 семей. В настоящее время идет строительство 20 
арендных и 12 кредитных домов. Это 1270 квартир для очередников, 
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многодетных семей и других уязвимых групп населения. Не остается в 
стороне и бизнес-сообщество, готовое оказать помощь в приобретении 
жилья более 40 нуждающимся семьям. 
 

По инициативе Совета матерей Акмолинской Ассамблеи народа 
Казахстана в школах и вузах реализуются проекты по пропаганде 
института брака и семьи, традиционных семейных ценностей среди 
молодежи, действуют 60 клубов, где проводятся семинары и тренинги 
по личностному росту, учат ведению домашнего хозяйства, рукоделию, 
прививают уважительное отношение к этнокультурным обычаям. 
 
«Научить будущих мам быть хорошими хозяйками, заботливыми 
супругами, правильно воспитывать детей - вот основная цель открытия 
клуба девушек», - рассказала на форуме председатель Совета матерей 
Зере Киикова. 
 
В свою очередь председатель специализированного межрайонного 
суда по делам несовершеннолетних Айсулу Жуматова 
проинформировала о ходе реализации в регионе пилотного проекта 
«Семейный суд», председатели районных советов матерей, 
представители клубов поделились опытом работы по оздоровлению 
семейных отношений. 
 
В завершение форума состоялось торжественное награждение 
активных членов Совета матерей. 
 
 
qogam.gov.kz 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://qogam.gov.kz/ru/news/baymanov-shahmardan-

naznachen-na-dolzhnost-zamestitelya-predsedatelya-komiteta-po-delam 
 

Байманов Шахмардан назначен на должность заместителя 
председателя Комитета по делам молодежи и семьи 

 
Байманов Шахмардан Аскарович родился 2 апреля 1984 года в городе 
Кызылорде. 
 
Окончил среднюю школу №217 им. Б. Шалғынбаева в городе 
Кызылорде. 
 
В 2001-2005 гг. окончил Кызылординский государственный университет 
им. Коркыт Ата по специальности «Финансы и финансовое право». 
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Трудовую деятельность начал помощником по делам молодежи 
ректора Кызылординского государственного университета им. Коркыт 
Ата. 
 

2007–2008 гг. исполнительный директор Ассоциации «Центр развития 
молодежных инициатив» Кызылординской области. 
 
2008–2011 гг. заместитель исполнительного директора Объединение 
юридических лиц «Конгресс молодежи Казахстана». 
 
2011–2012 гг. обучался в Национальной школе государственной 
политики Академии государственного управления при Президенте РК. 
по   специальности «Политология», магистр социальных знаний. 
 
2011–2012 гг. исполнительный директор Объединение юридических 
лиц «Конгресс молодежи Казахстана». 
 
2012–2015 гг. поступил на государственную службу в качестве 
руководителя управления по вопросам молодежной политики 
Акмолинской области. 
 
2015–2017 гг. Председатель молодежного крыла «Жас Отан» при 
партии «Нұр Отан». г. Астана 
 
2017–2019 гг. заместителем акима города Кызылорды. 
 
14 мая 2019 года назначен на должность заместителя председателя 
Комитета по делам молодежи и семьи Министерства информации и 
общественного развития Республики Казахстан. 
 
Награжден медалью «Ерен еңбегі үшін», юбилейными медалями «20 
лет Конституции РК», «20 лет Независимости РК», «10 жыл Астана», 
медалью партии «Нұр Отан» «Белсенді қызметі үшін». 
 
 
qogam.gov.kz 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://qogam.gov.kz/ru/news/mukasheva-anar-naznachena-na-
dolzhnost-zamestitelya-predsedatelya-komiteta-po-delam-molodezhi-i 
 

Мұқашева Анар назначена на должность заместителя 
председателя Комитета по делам молодежи и семьи 
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Мұқашева Анар Тоқмуханбетқызы родилась 23 июля 1979 года в 
с.Көктөбе Павлодарской области. В 1999 году окончила Павлодарский 
государственный университет им. С.Торайгырова, специальность – 
Немецкий язык. 

 
Мұқашева А.Т. начала трудовую деятельность в 1999 году учителем 
немецкого языка в средней общеобразовательной школе №43 города 
Павлодара. 
 
С сентября 2000 года по август 2001 года работала преподавателем 
немецкого языка отделения гуманитарного факультета Павлодарского 
университета. 
 
С сентября 2001 года по сентябрь 2007 года – преподаватель, старший 
преподаватель немецкого языка ПГУ им. C.Торайгырова. 
 
С сентября 2007 года по октябрь 2009 года – ведущий, главный 
специалист управления образования Павлодарской области. 
 
С октября 2009 по сентябрь 2012 года – главный специалист ГУ 
«Аппарат акима Павлодарской области». 
 
С сентября 2012 года по октябрь 2014 года – главный эксперт Комитета 
по делам молодежи Министерства образования и науки Республики 
Казахстан. 
 
В 2014-2018 годах занимала должность руководителя управления 
Департамента молодежной политики Министерства образования и 
науки, Министерства по делам религий и гражданского общества 
Республики Казахстан. 
 
С августа 2018 года по январь 2019 года – руководитель управления 
Комитета по делам молодежи и семьи Министерства общественного 
развития Республики Казахстан. 
 
 С января по апрель 2019 года Мұқашева А.Т. – заместитель директора 
Департамента общественной модернизации Министерства 
общественного развития, заместитель директора Департамента 
координации Программы «Рухани жаңғыру» Министерства 
информации и общественного развития Республики Казахстан. 
 
29 апреля 2019 года Мұқашева Анар Тоқмуханбетқызы назначена на 
должность заместителя председателя Комитета по делам молодежи и 
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семьи Министерства информации и общественного развития 
Республики Казахстан. 
 
Государственные награды: в 2016 году награждена Почетной грамотой 

Республики Казахстан. 
 
 
Курсивъ 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:https://kursiv.kz/news/ekonomika/2019-05/na-aef-2019-ozvuchili-
prognozy-na-buduschee-chelovechestva 
 

На АЭФ-2019 озвучили прогнозы на будущее человечества 
 
К 2050 году 7 из 10 человек будут горожанами 
 
16 мая в столице Казахстана Нур-Султан начал свою работу XII 
Астанинский экономический форум, темой которого стал 
«Вдохновляющий рост: люди, города, экономики». Первый 
Президент Республики Казахстан - Елбасы Нурсултан Назарбаев 
выступил на пленарном заседании.  
 
В своей речи Нурсултан Назарбаев отметил значимость форума и 
перечислил основные вопросы, которые будут обсуждаться в эти дни 
на полях АЭФ. В частности, Елбасы поделился мнением, что сегодня 
санкционное противостояние особенно очевидно между США и 
Россией. 
 
Кроме того, по словам Назарбаева, цифровое преобразование меняет 
облик привычной нам экономики, и основным драйвером роста здесь 
становится мобильный креативный человеческий капитал. «К 2030 году 
порядка 375 миллионов человек по всему миру потребуется пройти 
обучение и сменить профессию», - сказал Первый Президент 
Республики Казахстан. 
 
Также он поделился прогнозом о том, что к 2050 году 7 из 10 человек 
будут горожанами. «Поэтому инвестиции теперь приходят не в страны, 
а в города», - пояснил Назарбаев. 
 
Говоря о возрастающей роли Казахстана в международной экономике, 
Нурсултан Назарбаев напомнил, что в прошлом году был проведен 
Саммит глобальных вызовов. На полях этого форума при поддержке 
Генассамблеи ООН состоялись две антикризисные конференции и во 
многом выработанные рекомендации помогли Казахстану 
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своевременно реагировать на глобальные вызовы и успешно 
преодолеть трудности. 
 
Директор-Распорядитель МВФ Кристин Лагард (Christine Lagarde) 

поделилась воспоминаниями о предыдущем посещении Казахстана. 
«Во время той поездки очень много людей цитировали слова 
знаменитого поэта Абая. Одна из фраз запомнилась мне на все эти 
годы: «Идя медленно, ступай уверенно». Поэтому сегодня я хочу 
позаимствовать эту идею для нашего обсуждения перспектив этого 
региона и стоящих перед ним задач», - сказала она. 
 
По словам Лагард, несмотря на то, что в во всем регионе Кавказа и 
Центральной Азии темпы роста повысились и останется на уровне 4,1% 
в текущем и 2020 годах, этот показатель все еще существенно ниже 
долгосрочного потенциального уровня для этого региона. Кроме того, 
подобный темп слишком низок для того, чтобы регион смог сравняться 
по уровню жизни с другими странами с формирующимся рынком в 
Европе и Азии. 
 
«Задача ясна. Нужно вывести рост на более высокий устойчивый 
уровень. Мы должны идти к этой цели осмотрительно, но уверенно. 
Необходимы обоснованные меры внутренней политики, большая 
экономическая диверсификация и более активное международное 
сотрудничество.  И, что важнее всего, необходим инклюзивный и 
устойчивый рост, улучшающий перспективы женщин, молодежи, 
малоимущих и сельских жителей и позволяющий рассчитывать на 
лучшие условия жизни для будущих поколений», - отметила Кристин 
Лагард  
 
«Суть инноваций заключается в расширении человеческого капитала. 
В этом плане мы должны укреплять сферу образования и подготовки 
высококвалифицированных кадров» - сказал вице-премьер Госсовета 
Китайской Народной Республики Хан Жень (Han Zheng). 
 
 Не забыли и о технологиях. «Мы развиваем искусственный интеллект, 
который полностью поменяет нашу жизнь», - сказал Президент 
Республики Армения Армен Саркисян (Armen Sarkissian).   
 
Тем временем председатель правления ПАО Сбербанк Герман Греф 
(Herman Gref) уверен, что «Если ты не начал вчера, то сегодня ты уже 
опоздал».  
 
«Каждая нация сможет извлечь определённую выгоду из глобального  
экономического роста», - сказал лауреат Нобелевской премии по 
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экономике (2018 г.), главный экономист Всемирного банка (2016-2018 
гг.) Пол Ромер (Paul Romer). 
 
Добавим, что у участников форума в эти дни довольно насыщенная 

программа. Сегодня также прошли обсуждения таких тем, как новая 
норма в глобальной экономике – торговые войны и протекционизм, 
риски коллапса глобальной системы сотрудничества, переход 
развивающихся стран в ряд государств с высоким уровнем дохода. 
 
Кроме того, прошло обсуждение перспектив Евразийского 
экономического союза для бизнеса, Big Data Conference и панельная 
сессия «25 лет Евразийской интеграции: от идеи к реализации». 
 
Среди главных тем первого дня АЭФ-2019 стоит также отметить 
развитие человеческого капитала, создание инновационных экосистем 
для «зеленого» роста, а также обсуждение доклада глобальной 
комиссии Международной организации труда (МОТ) по будущему 
труда. 
 
Кроме того, прошли открытые лекции AEF Talks для молодежи и ряд 
важных заседаний, среди которых круглый стол министров финансов и 
руководителей центральных банков стран региона Кавказа и 
Центральной Азии, Монголии и государств-членов Евразийского 
экономического союза. На нем участники обсудят меры экономической 
политики для инклюзивного роста. 
 
Напомним, что в работе форума принимают почти 5,5 тысяч делегатов 
из 74 стран мира. Со стороны зарубежных и казахстанских СМИ число 
аккредитовавшихся превысило 710 журналистов из 30 стран мира. 
 
Нынешний форум является беспрецедентным. За два дня состоится 
больше 50-ти сессий и мероприятий – это рекордные цифры за 12-
летнюю историю АЭФ. Кроме того, впервые студенты и молодежь 
получили возможность бесплатно принять участие в сессиях AEF Talks 
и встретиться с Нобелевскими лауреатами и политическими 
деятелями. Также на АЭФ-2019 появились несколько новых форматов, 
которые еще не проводились в Казахстане. Также впервые 
запланированы круглый стол с участием Международного Валютного 
Фонда для министров финансов и управляющих центральных банков 
стран и первый казахстанский форум по целям устойчивого развития 
ООН. 
 
Традиционно Астанинский экономический форум отличается тем, что 
на нем решаются актуальные задачи и вырабатываются ценные 
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рекомендации, которые озвучиваются с высоких трибун и находят 
применение на практике. 
 
 

http://eljastary.kz 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1712 
 

Переездная площадка «Мобильный центр занятости» прошла в 
Жетысуском районе 

 
Сегодня прошла очередная акция по содействию в трудоустройстве 
молодёжи посредством переездной площадки «Мобильный центр 
занятости», организованная Государственным фондом развития 
молодежной политики, при поддержке Управления общественного 
развития города Алматы. Этот МЦЗ состоялся в одной из самой 
оживленной части города - на Саяхате, перед ТЦ «Мерей» Жетысуского 
района. На место проведения акции прибыли сотрудники Молодежного 
ресурсного центра г. Алматы, Центр занятости населения, 
представители газеты «Срочно требуются», и сотрудники АО 
«Жилищный сберегательный банк Казахстана» для оказания помощи и 
посодействовать в трудоустройстве нуждающейся в работе молодежи. 
           
В Казахстане имеется высокая доля самозанятого населения. Все эти 
люди, как правило, имеют низкий и нестабильный доход. Данная 
проблема остается одним из актуальных вопросов в развитии 
экономики страны. В связи с этим, в стране был создан целый ряд 
программ, направленные на решение вопросов занятости. Их 
реализация направлена на повышение доходов населения через 
широкое участие безработных, малообеспеченных и самозанятых 
горожан, а также на оказание приоритетной государственной 
поддержки социально-защищаемым слоям населения с помощью их 
вовлечения в активные формы содействия занятости. 
         
Основная задача МЦЗ: содействие безработным и самозанятым в 
трудоустройстве на постоянную работу или на временные рабочие 
места, в том числе: молодежная практика, социальные рабочие места, 
общественные работы и проекты. В ходе мероприятия специалистами 
Центра Занятости населения были проведены индивидуальные 
профконсультации и конфеденциальные беседы с соискателями, 
профориентация по трудоустройству, а специалисты Молодежного 
Ресурсного центра приняли свыше 400 заполненных анкет-резюме от 
соискателей. В качестве помощи, их резюме будут размещены в 
следующих номерах газеты «Срочно требуются». Сотрудники же 
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Жилстройсбербанка Казахстана проинформировали всех желающих о 
социальном проекте «Бақытты отбасы», «Свой дом», «Нұрлы жер», 
предоставляющий новую программу доступного ипотечного 
кредитования для всех граждан нашей страны. 

           
В предоставленном газетой «Срочно требуется» бюллетене вакансий, 
на этот раз вошли такие свободные позиции, как специалисты по 
продажам, врачи ВОП, медицинские сестры, дизайнер-менеджеры, 
менеджеры по продажам и по регистрации, технологи, специалист по 
тендерам, бухгалтер, мастера по изготовлению корпусной мебели, 
токари, водители, грузчики, техперсонал, мастера по маникюру и 
педикюру. Отметим, что Мобильный центр занятости организован для 
того, чтобы кандидаты могли легко осваивать те или иные вакансии на 
рынке труда и легко находить работу.  
 
 
Казинформ 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/daryn-syylygynyn-umitkerlerine-
tosynsyy-dayyndap-koydyk-dauren-abaev_a3527214 
 

«Дарын» сыйлығының үміткерлеріне тосынсый дайындап 
қойдық - Дәурен Абаев 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат - Осы жыл - Жастар жылы болып 
белгіленгендіктен, «Дарын» сыйлығының үміткерлеріне биыл тосынсый 
әзірленген. Бұл жайлы ҚР Ақпарат және қоғамдық даму министрі 
Дәурен Абаев айтып берді, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
«Осы сәтті пайдалана отырып, «Дарын» мемлекеттік жастар 
сыйлығына байқау жарияланғанын хабарлағым келеді. Бұл сыйлық 
тәуелсіздік алған алғашқы жылдары - 1992 жылы бекітілген болатын. 
Ол сыйлық журналистика, әдебиет, ғылым, өнер мен басқа салалардың 
үздік жастанына табысталады. Сыйлықтың ең басты міндеті - талантты 
жастарды қолдай отырып, олардың өсу жолын жігерлендіру. Өзіңіз 
білетіндей, осы жыл - Жастар жылы болып бекітілген еді. Осыған 
байланысты «Дарын» сыйлығының үміткерлеріне тосынсый дайындап 
қойдық. Ол жайлы біз кейін хабарлайтын боламыз», - дейді Дәурен 
Абаев Хабар арнасындағы «Ашық диалог» бағдарламасында. 
 
Министр өз сөзінде «Дарын» сыйлығына үміткерлерді қабылдау 10 
тамызға дейін созылатынын еске салды. 
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Еске сала кетсек, «Дарын» мемлекеттік жастар сыйлығына байқау 
жарияланғанын хабарлаған едік. Байқау - әдебиет, ғылым, дизайн және 
бейнелеу өнері, журналистика, классикалық музыка, қоғамдық қызмет, 
спорт, театр және кино, эстрада, халық шығармашылығы 

номинациялары бойынша өтеді. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1794219-paren-iz-aula-slucajno-vyigral-
lotereu-green-card.html 
 

Парень из аула случайно выиграл лотерею Green Card 
 
Казахстанец выиграл путевку в Америку через лотерею Green 
Card, не прилагая особых усилий. За него все документы заполнил 
друг, который проживает в США, передает Tengrinews.kz. 

 
О том, что 21-летний Дастан Барлыбай из села Айтеке би Казалинского 
района Кызылординской области выиграл возможность уехать в 
Америку через Green Card, рассказал друг молодого человека 
Александр Янкин, проживающий в США. 
 
Мужчина сообщил, что с Дастаном, который приехал в Нур-Султан для 
обучения в колледже, он познакомился несколько лет назад. 
 
На протяжении этого времени Александр помогал семье нового друга, 
отправляя из Америки одежду и деньги. 
 
А затем решил заполнить для всех друзей, в число которых вошел и 
молодой человек, документы на участие в лотерее Green Card. 
 
Несмотря на то, что у остальных претендентов на победу было больше 
шансов, выиграть поездку удалось только Дастану, который даже не 
владеет английским языком. 
 
Все, что сделал молодой человек для участия в лотерее, - 
сфотографировался на фоне белого холодильника. 
 
После победы в лотерее Александр начал помогать Дастану с 
оформлением необходимых документов, на заполнение которых 
потребовалось много времени и денег. 
 



55 
 

Также мужчина готов взять на себя все расходы на перелет казахстанца 
и его обучение английскому языку по приезде. 
 
Однако родители молодого человека против того, чтобы их сын уезжал 

так далеко. 
 
По словам казахстанца, до отъезда осталось мало времени, но он не 
сможет покинуть родину без благословения родителей. 
 
 
Казинформ 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/dauren-abaev-ob-yavil-o-starte-
konkursa-na-soiskanie-molodezhnoy-premii-daryn_a3527220 
 

Даурен Абаев объявил о старте конкурса на соискание 
молодежной премии «Дарын» 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Министр информации и общественного 
развития РК Даурен Абаев объявил о старте конкурса на соискание 
молодежной премии «Дарын», передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
«Эта премия была учреждена еще на заре независимости - в 1992 году. 
Она присваивается лучшим молодым людям в области литературы, 
науки, искусства, журналистики и ряда других отраслей. Главная цель 
премии - поддержать талантливую молодежь и простимулировать ее 
дальнейший рост», - сказал министр в эфире программы «Открытый 
диалог» на телеканале «Хабар». 
 
Даурен Абаев сообщил, что в рамках Года молодежи для соискателей 
премии в ведомстве придумали приятный сюрприз, о котором объявят 
позже. 
 
Как уточнил министр, прием заявок продлится до 10 августа. Все 
подробности можно узнать на официальном сайте Министерства 
информации и общественного развития РК. 
 
 
24.kz 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/315456-

vostrebovannym-professiyam-obuchayut-v-atyrau 
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Востребованным профессиям обучают в Атырау 
 
Востребованным на рынке труда профессиям обучают в Атырау, 
сообщает корреспондент «Хабар 24». 

 
Бесплатное обучение идет на базе Атырауского высшего технического 
колледжа. Первая группа из 60 учащихся уже освоила навыки 
дефицитных профессий. Это машинисты буровых установок, 
наладчики оборудования, специалисты по ремонту скважин, сварщики 
аргонной сварки. Молодые люди не только прослушали теоретический 
курс, но и смогли попрактиковаться на самом современном 
оборудовании, имитирующим настоящее производство. 
 
Орынбасар Ескалиев, наставник: 
 
- Такие тренинги позволяют учащимся колледжей получить 
углубленные знания по выбранной профессии. Нефтяные 
компании, в которых они хотят работать, учитывают наличие 
международного сертификата. Поэтому молодые специалисты 
становятся боле конкурентоспособными. 

 
 
Казинформ   
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/12-molodezhnyh-centrov-pristupili-k-

rabote-v-atyrau_a3527242 
 

12 молодежных центров приступили к работе в Атырау 
 
АТЫРАУ. КАЗИНФОРМ -12 молодежных центров приступили к работе 
в Атырау, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«В молодежных центрах, а они открыты не только в областном центре, 
но и пригородных поселках, могут заниматься люди от 10 до 29 лет. 
Совершено бесплатно для них открыты танцевальные кружки, 
дебатные клубы, курсы английского языка, ментальной арифметики. 
Преподаватели в центрах научат молодых людей актерскому 
мастерству, игре на музыкальных инструментах, рукоделью, шахматам 
и настольному теннису», - сообщил руководитель областного 
управления по вопросам молодежной политики Роллан Куспанов. 
 
В летнее время все 12 молодежных центров работают с 9.00 до 19.00 
часов. 
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Казинформ 
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/smart-kolybel-i-portfel-21-veka-izobreli-
shkol-nik-ust-kamenogorska_a3527287 

 
Смарт-колыбель и портфель 21 века изобрели школьники Усть-

Каменогорска 
 
УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. КАЗИНФОРМ - Свыше пяти тысяч человек 
собрал в этом году VII IT-фестиваль «Jastar Time», прошедший в Усть-
Каменогорске. 
 
Каждый, кто посетил эту выставку, получил возможность не только 
увидеть все собственными глазами, но и опробовать на себе 
представленные на ней уникальные технологии. 
 
Следует отметить, что условия для погружения школьников в IT-
технологии значительно расширены за последние годы благодаря 
проекту партии «Nur Otan» по открытию IT-классов. Ими оснащены все 
школы области. 
 
Гости фестиваля оценили возможности самодельных роботов, 
примерили очки виртуальной реальности, полистали инновационные 
3D -книги и даже побеседовали с роботом-гидом. Для них также 
работали живая фото-зона, интерактивная песочница, экран с 
дополненной реальностью, голограммы с 3D объектами, мобильный 
планетарий. 
 
Главной особенностью этого фестиваля являлось то, что все 
представленные разработки были выполнены юными дарованиями 
Восточного Казахстана, которые таким образом наглядно 
продемонстрировали свои достижения в области новых технологий. 
 
Более 200 участников презентовали 95 креативных IT-проектов в 
четырех секторах - «Мейкерство», «Junior Skills», «Startup-проекты», 
«ClusterPro», а также на робополигоне. Удивительные разработки юных 
изобретателей оказались не только необычными, но при этом весьма 
актуальными и полезными. 
 
Так, Михаил Середа и Иван Грошев из Бескарагая придумали аппарат 
для подводных исследований с дистанционным управлением. Особое 
впечатление произвели модели роботов-поводырей и роботов-
мусоросборщиков. А учащиеся лицея «Жас Улан» из города Семея 
Дильдар Нурсултан и Ансар Хусаинов придумали собственную модель 
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экзоскелета. Ее уникальная технология позволяет спасателям 
заменять сразу десятерых человек в спасении пострадавших. 
 
Высокую оценку представленным проектам дал аким Восточно-

Казахстанской области Даниал Ахметов. Он особо отметил два из них - 
проект робота-манипулятора, авторами которого стали ученики 
областной спецшколы-лицея для детей, одаренных в физике, 
математике и информатике Никита Пятков, Вячеслав Трегуб и 
Искандер Чадоев. Этот проект Даниал Ахметов порекомендовал 
предложить промышленным гигантам региона, заметив, что такой 
робот будет незаменим в шахтах, в сложных условиях добычи 
металлов. 
 
Также его заинтересовала работа Даны Аримжановой из Зайсана. Ее 
приложение «Преобразователь казахско-латинских букв» работает 
даже без Интернета, что актуально для сельской местности. Хочется 
особо подчеркнуть, что практическое применение найдется каждому 
проекту, представленному на выставке. Причем, многие из них уже 
прошли апробацию. 
 
Например, программу «Пчеловод» Ботагоз Бексеитовой, применяемую 
для упрощения учета данных на пасеках, используют производители 
меда Казахстана, Кыргызстана и России. 
 
«Разрабатывая свои темы, вы формируете новые знания, а наряду с 
ними свое и наше будущее, - подчеркнул в своем обращении к юным 
изобретателям Даниал Ахметов. - Вы на правильном пути! Я считаю, 
что этот фестиваль станет ярким событием и откроет новые 
возможности для нашей креативной молодежи». 
 
Выбрать лучшую работу среди множества представленных на 
фестивале, оказалось делом непростым, потому что каждый проект 
заслуживал отдельного признания. Тем не менее, жюри определило 
лучших из лучших. 
 
Гран-при получил ученик средней школы №1 Усть-Каменогорска Али 
Бердибек за проект «Смарт-колыбель». Уникальная разработка станет 
настоящей няней для малыша. Она не только начинает качать его при 
первых звуках плача, но даже оснащена системой подачи молока 
ребенку. 
 
На 1 месте - проект Надежды Закусиловой из школы №4 Усть-
Каменогорска «Портфель 21 века». Девочка оцифровала все учебники 
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за 5 класс. Теперь ее одноклассникам не нужно носить тяжелые 
рюкзаки, все находится в электронном варианте. 
 
Компьютерная игра «Тенге алу» Алишера Маулетова и Ильяса 

Закарьянова из многопрофильной гимназии имени Шакарима в Семее 
завоевала 2 место. Третье место жюри присудило Кымбат Женискан из 
Восточно-Казахстанского государственного университета им. 
С.Аманжолова за логопедический тренажер. 
 
Остается лишь добавить, что осенью в областном центре планируется 
проведение международного IT-Форума. Как и в прошлом году, юным 
школьникам и студентам, а также It-компаниям за лучшие проекты, 
представленные на нем, будут вручены гранты на разработку 
прикладных решений для развития экономики и социальной сферы 
региона. 
 
 
Today.kz 
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:http://today.kz/kz/news/azastan/2019-05-17/777841-asyim-

zhomart-toaev-66-zhasa-toldyi/ 
 

Қасым-Жомарт Тоқаев 66 жасқа толды 
 
17 мамыр Қазақстан президенті туған күнін тойлап жатыр. Бүгін Қасым-
Жомарт Тоқаев 66 жасқа толды, деп хабарлайды Today.kz. 
 
Атаулы күнге орай Toqayev Team YouTube арнасында мемлекет 
басшысын құттықтауға арналған үш бірдей видео жарияланды. Бір 
видеода Тоқаевты туған күнімен қазақстандықтар құттықтаса, екінші 
видеода әлемдік саясаткерлер өз тілектерін арнаған.  
 
Ал үшінші видео әзілге толы.    
 
Естеріңізге салайық, Қасым-Жомарт Тоқаев 2019 жылдың 20 
наурызында ант қабылдады. Қазақстанда 9 маусымда президент 
сайлауы өтеді.  
 
 
24.kz 
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/315575-unikalnaya-

ploshchadka-dlya-startapov-so-vsego-mira-otkrylas-v-stolitse 
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Уникальная площадка для стартапов со всего мира открылась в 
столице 

 
Здесь новаторы и предприниматели будут разрабатывать проекты, 

направленные на решение городских задач, передает официальный 
сайт акмата Нур-Султана. 
 
«За два десятилетия столица Казахстана совершила фантастический 
рывок в своем развитии по всем направлениям. Особое внимание мы 
уделяем развитию предпринимательства. У нас самая высокая доля 
МСБ по стране, в городе работают более 124 тыс. субъектов бизнеса, 
это на 24% больше чем в предыдущем году. Сегодня более половины 
налоговых поступлений в бюджет – это налоги малого и среднего 
бизнеса», – сказал на церемонии открытия площадки Seedspace Nur-
Sultan Бахыт Султанов. 
 
По словам акима, экономика города растет не только в количественном 
отношении, но и в качественном. С каждым годом она становится все 
более гибкой, устойчивой и инновационной. Город пользуется 
современными цифровыми технологиями «Умного города» – это и 
система сбора и анализа больших данных Big Data, система 
видеонаблюдения «Сергек», Smart Образование, Smart Медицина, 
электронное КСК, это и цифровизация жилищно-коммунальной сферы. 
Начат первый этап реализации проекта Интернета вещей (Умное 
освещение). 
 
 «Благодаря данной площадке у молодежи города и региона появилась 
возможность, не выезжая за пределы столицы, стать участником 
передовой и международной экосистемы предпринимательства. 
Ключевое направление площадки – взращивание молодых талантов 
путем активных образовательных программ и вовлечения в 
международную сеть Seedstars, состоящей из 70 тыс. специалистов и 
стартаперов по всему миру. Новаторы будут помогать в решении 
городских задач», – отметил Султанов. 
 
Напомним, что Seedspace Nur-Sultan является первой на территории 
СНГ международной инновационной площадкой, где активные 
предприниматели, фрилансеры и цифровые кочевники будут работать 
над проектами, которые позволят повысить уровень жизни общества с 
помощью технологий и инноваций. Проект реализован в партнерстве с 
Astana Innovations, акиматом города и компанией BI Group. 
 
Источник: astana.gov.kz 
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ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
ТАСС 
Дата: 12.05.2019 
Ссылки:https://tass.ru/obschestvo/6421717 

 
Юбилейный Всероссийский молодежный образовательный 

форум "Таврида 5.0" открылся в Крыму 
 
На торжественном открытии зрителям и участникам показали 
танцевальный флешмоб, салют, а также выступления выпускников 
форума "Таврида" 
СУДАК, 12 мая. /Корр. ТАСС Дарья Павлова/. Форум молодых деятелей 
культуры и искусства "Таврида 5.0" открылся праздничным концертом 
в воскресенье, 12 мая, на центральной площади крымского города 
Судак, передает корреспондент ТАСС. 
 
"За прошедшее время форум зарекомендовал себя востребованной 
площадкой для активной, целеустремленной, творческой молодежи. 
Его богатая, насыщенная программа позволяет юношам и девушкам из 
всех регионов страны выбрать интересующую их образовательную 
тему, принять участие в разнообразных и неизменно содержательных 
мероприятиях, встретиться с деятелями науки, культуры, искусства, 
поэтому важно, что в нынешнем году количество смен на форуме 
выросло", - зачитал продюсер проекта "Таврида" Сергей Першин 
приветствие президента Российской Федерации Владимира Путина. 
 
Продюсер также отметил, что у организаторов форума глобальные 
планы на будущее. "Грандиозный перезапуск "Тавриды" - это большое 
событие для всех. Для молодых деятелей культуры и искусства - это 
новые, еще более широкие возможности для самореализации и 
профессионального роста. А для местных жителей - это уникальное и 
привлекательное для ценителей культуры место по соседству", - 
добавил Першин. 
 
Мероприятие началось с барабанного шоу на городской набережной, 
которое перешло в открытие на центральной площади Судака. Для 
зрителей и участников события подготовили танцевальный флешмоб, 
салют, выступления выпускников форума "Таврида", а также 
хедлайнеров - ST и Гузель. 
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Новый формат 
 
В этом году проект "Таврида" пройдет в новом формате. Он "разросся 
до арт-кластера", в который теперь входят форум и фестиваль 

творческих комьюнити "Таврида - ARTRUSSIA", ведется строительство 
стационарного образовательного центра. Также проект сменил 
площадку: теперь он проводится в бухте Капсель, а не на Бакальской 
косе, как прежде. "Таврида" в 2019 году продлится до 5 октября. 
 
"В этом году впервые в Крыму пройдет фестиваль творческих 
сообществ "Таврида - АРТ". Место, где соберутся творцы, где у них 
будет возможность общаться, где появятся новые творческие 
коллаборации, но самое главное - это самый большой кастинг в России. 
Ядром фестиваля являются арт-кварталы - это тематические 
креативные пространства, где будут жить по направлениям художники, 
музыканты, танцоры, деятели кино и театра", - продолжил Першин. 
 
"Вторая большая часть фестиваля - это мероприятия на главной сцене, 
на ней будет происходить множество различных фестивалей внутри 
фестиваля, например, к нам приедет "Нашествие" со всеми топами, 
кроме того, там состоится большой рэп-фестиваль от наших партнеров 
Black Star", - добавил Першин. 
 
О форуме 
 
Пятый юбилейный форум "Таврида 5.0" пройдет в два этапа. Участники 
первых шести смен форума будут вовлечены в благоустройство 
территорий форума и фестиваля "Таврида - ARTRUSSIA". А с июня по 
август пройдет 6 профильных смен, участниками которых станут 
музыканты, литераторы, продюсеры, представители народных 
направлений, архитекторы, художники, комедианты, блогеры и 
театралы. Молодые специалисты примут участие в трехуровневой 
образовательной программе. 
 
Форум "Таврида" - уникальная образовательная платформа в области 
культуры и искусства. С 2015 года на нем было выдано более 300 
грантов на сумму 40 млн рублей. Это единственный федеральный 
форум, где в 2018 году функционировал конвейер в рамках 
Всероссийского конкурса молодежных проектов "Творческие 
инициативы молодежи". 
 
Организатором форума "Таврида" является АНО "Центр развития 
культурных инициатив". 
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РИА Новости 
Дата: 13.05.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20190513/1553447748.html 
 

В СГ планируют привлечь представителей молодежных СМИ к 
освоению Арктики 

 
МОСКВА, 13 мая – РИА Новости. Союзное государство рассмотрит 
вопрос участия представителей российских и белорусских молодежных 
СМИ в освоении Арктики, сообщил государственный секретарь 
Союзного государства Григорий Рапота на церемонии открытия 
медиафорума студенческих и молодежных СМИ "Пространство 
Евразии" в московском парке "Зарядье". 
 
Медиафорум "Пространство Евразии" проходит в Москве 13-15 мая. Он 
объединяет представителей студенческих и молодежных СМИ 
Армении, Беларуси, Казахстана, Киргизии и России. Основной целью 
Форума является поддержка и развитие студенческой журналистики 
России и стран Евразийского экономического союза. 
 
"У нас уже существует некий инструментарий работы по арктической 
тематике, но есть совершенно другой запрос. В какой-то степени мы 
сами его спровоцировали. Мы устроили медиатур для российско-
белорусских журналистов на Кольский полуостров. Теперь мы хотим 
развивать эту тему – вплоть до организации пресс-тура на ледоколе 
для представителей российских и белорусских молодежных СМИ", - 
сказал Рапота. 
 
"У нас уже существует некий инструментарий работы по арктической 
тематике, но есть совершенно другой запрос. В какой-то степени мы 
сами его спровоцировали. Мы устроили медиатур для российско-
белорусских журналистов на Кольский полуостров. Теперь мы хотим 
развивать эту тему – вплоть до организации пресс-тура на ледоколе 
для представителей российских и белорусских молодежных СМИ", - 
сказал Рапота." 
 
Он добавил, что в рамках празднования 75-летия освобождения 
Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков в этом году и 75-
летнего юбилея победы в Великой отечественной войне в следующем 
году, в Ржеве будет создан мемориал советскому солдату. 
 
"Четыре года назад мы пришли к решению создать мемориал 
советскому солдату во Ржеве к Дню Победы следующего года. Я хочу 
подчеркнуть, что это мемориал не генералу, не маршалу, а тому 



64 
 

солдату, который ценой своей жизни обеспечил победу. Это самое 
грандиозное сооружение, посвященное советскому солдату из уже 
существующих", - подчеркнул Рапота. 
 

По его словам, средства на создание и установку памятника выделяет 
Союзное государство, а территория мемориала будет обустроена за 
счет пожертвований. 
 
"Этот сбор уже идет, примерно половину суммы уже удалось собрать, 
народ откликается живо не только в России, но и в других странах", - 
резюмировал госсекретарь. 
 
 
Новая Газета 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://www.novayagazeta.ru/articles/2019/05/15/80522-
vyzhivshiy 
 

Выживший. Первокурсник зашел в «группы смерти» из 
любопытства, а вышел только с помощью психиатров 

 
Первокурсник зашел в «группы смерти» из любопытства, а вышел 
только с помощью психиатров 
У рукотворной катастрофы под условным названием «группы смерти» 
нет «черного ящика», и показания каждого выжившего — бесценны. Но 
журналистам говорить с несовершеннолетними, пережившими тяжелое 
психологическое насилие и дошедшими до последней черты, нельзя — 
их состояние нестабильно, были и те, кто уже после лечения 
предпринял повторную попытку суицида и погиб. 
 
Несколько месяцев назад в редакцию приехала сценарист Анна 
Гаскарова. Из разговора выяснилось, что ей известен парень, который 
был в обработке у «групп смерти», дошел до края, но выжил. Он и его 
родители готовы к встрече с журналистами. 
 
Даже если очень сухо и сжато рассказать его историю, то она будет 
выглядеть как синопсис психологического триллера. Но это — история 
конкретной жертвы «групп смерти». События и люди реальны, никто, 
кроме одной из участниц истории, не просит скрывать своего имени, 
уголовное дело возбуждено и ведется уже более двух лет. 
 
Единый Всероссийский телефон доверия для детей, подростков и 
их родителей: 8 800 2000-122 
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Обратный отсчет 
 
Олегу Капаеву сейчас 22 года, он вырос в городе Зверево Ростовской 
области. По словам мамы, Ольги Капаевой, учителя предрекали ему 

большое будущее: мальчик участвовал во всероссийских предметных 
чемпионатах, выигрывал все олимпиады по английскому языку и 
информатике, играл в футбол, писал стихи и музыку, пел. В 2014 году 
поступил в Московский технический университет связи и информатики 
(МТУСИ) и хорошо проучился два курса. Но денег на жизнь в Москве не 
хватало, а родители помочь не могли: мама работала продавцом, отец 
строителем — и получали так себе. 
 
Олег пытался подрабатывать — в итоге снизилась успеваемость. Он 
сначала лишился стипендии, потом решил и вовсе забрать документы. 
В армию не призвали — астигматизм. Олег вернулся домой и поступил 
в Донской государственный технический университет (ДГТУ). Это был 
2016 год, ему тогда исполнилось 20. 
 
Поначалу казалось, что здесь-то у Олега все сложится: учился он по-
прежнему легко, успевал на курсы в автошколе, участвовал в каких-то 
университетских конкурсах, вечерами подрабатывал: делал сайты для 
одной из ростовских компаний. Но уже в ноябре того же 2016 года его 
жизнь резко изменилась. 
 
Это хорошо заметно и по странице в «ВКонтакте». Еще в октябре Олег 
постил беззаботные фото: дружная компания первокурсников гуляет в 
Санкт-Петербурге, он там по-доброму улыбается. Подпись к фото: «9 
окт. 2016. Питер — лучший город на Руси». Еще одна фотография от 
13 октября — веселые и милые первокурсники. 
 
После этой публикации почти месяц страница не обновляется, а потом 
вдруг на ней появляются мрачные фото и записи. 18 ноября Олег 
пишет: «overture started. 9 days left» (англ.: началась увертюра, 
осталось 9 дней. — Ред.). 
 
22 ноября на странице Олега появляется фото, где прежнего 
первокурсника узнать можно с трудом: осунулся, не брит, руки в 
порезах, в глазах обреченность. Подпись к этому фото: «to the other side 
of a sunset. 5 days left» (англ.: на другую сторону заката. Осталось 5 
дней). Дальше — о том, что «в космосе нет гравитации. Осталось 2 
дня». И, наконец, запись: «скоро закончится: end soon 27/11/16». 
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Мертвые не выдадут 
 
В мае 2016 года, сразу после публикации в «Новой газете» статьи про 
«группы смерти», Следственный комитет РФ потребовал от местных 

управлений проанализировать все уголовные дела, возбужденные по 
фактам детских самоубийств. Тогда же в ГСУ СК по Санкт-Петербургу 
было возбуждено уголовное дело по факту доведения до самоубийства 
несовершеннолетних неустановленными администраторами 
подростковых групп в социальных сетях. О первых результатах 
расследования стало известно 15 ноября 2016 года из сообщения 
официального представителя СКР Светланы Петренко: «Следствие 
располагает данными о том, что с декабря 2013 по май 2016 года 
злоумышленники создали восемь виртуальных сообществ в сети 
«ВКонтакте», где открыто пропагандировали суициды и склоняли к их 
совершению несовершеннолетних пользователей… В настоящее 
время следователи проводят серию обысков… у администраторов и 
участников «групп смерти», имеющих псевдонимы Филипп Лис, Филипп 
Море, Мирон Сетх, Хранитель Истины и других, изымаются 
электронные носители и иные материалы, имеющие значение для 
расследования, допрашиваются свидетели и потерпевшие». 
 
Обыски прошли в десяти регионах России, но задержан в тот день был 
только один человек — 21-летний Филипп Будейкин, известный под 
ником Филипп Лис (по приговору суда отбыл наказание и в апреле 2019 
года вышел на свободу). И о нем, и о других персонажах, которые 
фигурировали в официальном сообщении СКР, было рассказано в 
первой публикации «Новой» о «группах смерти». Методика их общения 
с подростками была идентичной, они явно действовали по одной и той 
же схеме. Но почему Будейкин был задержан и осужден, а остальные 
остались лишь в статусе свидетелей? На этот вопрос есть ответ. 
 
В процессе расследования было выявлено 15 эпизодов гибели детей 
из разных городов России, однозначно связанных с деятельностью 
«групп смерти». Об этом в интервью «Новой» рассказал Антон Брейдо, 
начальник отдела 1-го управления по расследованию особо важных 
дел ГСУ СК РФ по Санкт-Петербургу, руководитель следственной 
группы, которая расследовала первое в стране уголовное дело по 
доведению до суицида в соцсети: «Мы говорим про 15 детей, которые 
погибли, совершили суициды. Мы отправляли поручения и сами ездили 
в разные регионы России, проводили допросы, проверяли все связи 
ушедших из жизни подростков. Смотрели их компьютеры, разбирались 
во всем. Проверили все что можно, <…> но проблема в том, что они 
беспрекословно подчинялись администраторам, а те требовали, чтобы 
дети все уничтожили перед совершением суицида <…>. Мы знаем, что 
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у детей под влиянием этих групп в «ВК» <…> изменилось 
психологическое состояние: занимался в школе хорошо, ходил в 
секцию, а тут вот за два месяца — апатия. Ко всему охладел, явно был 
в обработке. Итог — суицид. Страница в «ВК» подчищена. А нам нужна 

конкретика, чтобы установить причинно-следственную связь». 
 
До своего ареста Филипп Будейкин (он же Филипп Лис) в интервью 
сайту saint-petersburg.ru заявлял, что он лично довел до суицида 17 
подростков. Это интервью было опубликовано вскоре после скандала, 
разгоревшегося из-за публикации в «Новой». В нем Будейкин объяснил 
свои мотивы: дети погибли, потому что он считал их «биомусором». 
Однако следствие сумело доказать вину Будейкина только по двум 
эпизодам — да и то лишь потому, что пострадавшие дети выжили. А 
остальные — ушли, оставив подчищенные странички в соцсетях и 
любые следы, ведущие к закрытым чатам, в которых они общались с 
администраторами. 
 
Можно предположить, что другим фигурантам именно так удалось уйти 
от ответственности: они довели свою страшную работу до конца. Не 
осталось выживших, и некому было давать показания. 
 
«Судный день» и чудо 
Вот что помнят и рассказывают о том дне, перевернувшем жизнь семьи, 
родители Олега. 
 
Вечером 26 ноября 2016 года Олег попросил отца разбудить его в 6 
утра. Объяснил, что едет снимать экскурсию по заданию медиагруппы 
вуза. В сентябре он уже ездил на такую же съемку, потому ничего 
удивительного для родителей в этом не было. Но они все равно 
переживали — за последние две недели сын сильно изменился. Почти 
не ел, замкнулся, выглядел больным, не поддерживал разговоров. На 
все вопросы отвечал, что просто устает. Родители полагали, что все 
это, возможно, связано с девушкой. 
 
«Утром 27 ноября я его разбудил в 6 утра, он быстро собрался и уехал, 
— рассказывает отец Олега Валерий Капаев. — Я подошел к его 
компьютеру и увидел, что он купил билет на самолет в Москву. И еще 
увидел переписку, где было про его суицид в Москве 27 ноября. Я тут 
же вызвал такси и помчался в аэропорт. По дороге позвонил жене, 
чтобы она тоже срочно выезжала. И вызвонил свою маму, бабушку 
Олега. Она живет в Ростове-на-Дону, ей в аэропорт ехать ближе. В 
аэропорту мы бросились к полицейскому: выведите нам сына. Олег, как 
выяснилось, уже прошел регистрацию на рейс. Я объяснил 
полицейскому ситуацию… И он его привел. Но наш разговор оказался 
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бесполезным. Все ответы Олега были: «Меня люди в Москве ждут, я 
должен». И он улетел, а я пошел в РОВД. Но там меня приняли 
насмешливо, чуть ли не пальцем у виска крутили: «Ну полетел сын к 
друзьям, погуляет и вернется». Я не знал, что дальше делать». 

 
В этот момент до мамы Олега дозвонилась Оксана Николова из 
Иркутска. Она — тренер по фитнесу и редактор группы в «ВК», 
участники которой разоблачают сетевых мошенников. Она читала о 
«группах смерти» и мониторила Сеть и на этот предмет (на ее счету 
сейчас уже несколько спасенных детских жизней). И вот по стечению 
обстоятельств страница Олега попалась ей на глаза накануне того дня, 
на который был назначен его уход из жизни. Оксана стремительно 
разыскала двух однокурсников Олега. Один из них не ответил ей, 
второй поначалу сопротивлялся: «Да он шутит, я уже читал, что никаких 
«групп смерти» не существует, Олег просто решил свалить в Москву, 
здесь ему делать нечего, он очень талантливый». Оксана настаивала: 
«Он едет умирать! Надо срочно остановить! Дайте мне контакты его и 
родителей». И настояла на своем. 
 
— В тот момент, когда мне сбросили контакты родителей, Олег уже 
летел в самолете, — рассказывает Оксана. — Я связалась с его мамой: 
«Звоните в Москву, срочно! Во все колокола — везде, куда сможете 
дозвониться! Поверьте мне, я знаю, о чем говорю, вы иначе живым его 
не увидите! Вы не сможете его переубедить по телефону — этого 
сделать не сможет никто. Это не сломанное сердце, это сломанный 
мозг. У него в голове бомба, и она взорвется». Но все, что я говорила 
маме Олега, настолько не соответствовало ее жизненному опыту, что 
звучало как бред. Она ничего не читала и не слышала про детей, 
которым раздают номера для суицида. Ничего не понимая, она просто 
мне поверила, что надо звонить правоохранителям и говорить, что сыну 
назначена дата суицида, что он попал в сети «групп смерти». Звонить 
срочно и именно с этими словами! 
 
«С этими словами» в Москву принялись звонить все: и отец, и мать, и 
бабушка Олега — по всем телефонам, по каким только было возможно. 
Дозвонились на горячую линию Следственного комитета, где им 
обещали взять ситуацию под контроль. 
 
В Москве Олега трижды задерживала полиция. Последнее задержание 
закончилось вызовом скорой, и утром 28 ноября Олег оказался в 
психиатрической клинической больнице имени В.А. Гиляровского. В 
распоряжении редакции есть выписка: «Олег Капаев, 20 лет <…> 
поступил экстренно <…>. Направившее учреждение: скорая 
психиатрическая помощь <…>. Диагноз при направлении: смешанное 
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расстройство эмоций и поведения, обусловленное расстройством 
адаптации». 
 
Олег говорит 

 
С тех пор прошло два года. Олег приехал из Ростова-на-Дону в Москву 
на несколько дней — к девушке. С ней он и пришел на нашу встречу в 
кафе, чтобы рассказать мне свою историю с самого начала. 
 
— До второй половины октября 2016-го я слышал о «группах смерти», 
но относился к теме с большим скепсисом. Но в октябре мне кто-то из 
знакомых сбросил в переписке ссылку, и я прочитал. Взяло 
любопытство, начал искать в Сети. Поначалу натыкался на 
бестолковые группы: с депрессивным контентом, печальной музыкой, 
ну и картиночки — школьные такие грустнявочки. На следующий день я 
уже разглядел кураторов, все они действовали по шаблону: 50 заданий 
— нарисовать кита фломастером, представить, как тебе лучше 
умереть, и все тому подобное. Информация появлялась в небольших 
«конфах» — обсуждениях. Там ставилась ссылка на какой-то пост, его 
нужно было лайкнуть, и тогда приходило личное сообщение. Либо 
нужно было самому писать: «хочу в игру». Слова «суицид» не было. 
 
Я и лайкал, и сам писал сообщения. Но мне ничего не приходило, 
никуда не брали. Возможно потому, что на вопрос: «Сколько тебе лет?» 
— я честно отвечал, что 20. И меня сразу отправляли в черный список 
— слишком взрослый… Где-то дали задание: сделать порез. Ну я 
красной красочкой его нарисовал и отослал фото — ответа не пришло. 
Снова шлю — нет. Думаю, блин, все, не поиграл. 
 
Было просто любопытство — изначально никаких мыслей о суициде не 
возникало. Потом я увидел на нескольких страницах ссылки с подписью 
«игра там». Это были уже заблокированные сайты, но нашелся и один 
работающий. Регистрация была легкой: зашел, ввел свой ID в соцсети 
— и все. Там сразу были задания, первое: рассказать, почему хочешь 
умереть. Я придумал легенду, что все попробовал в жизни, все самое 
страшное, что может быть, со мной уже случилось, больше жить не 
хочу. И меня приняли. 
 
Это была закрытая группа. Через несколько дней сайт заблокировали, 
но игроки успели создать чат, в нем было больше 40 человек очень 
разных по возрасту — и подростки, и люди, которым лет за 40. Как-то 
сразу многие начали интересоваться мной как в публичном 
обсуждении, так и в личном. Спрашивали, занимаюсь ли я творчеством. 
Я сейчас предполагаю, что таким образом собиралась информация и 
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закладывался некий кредит доверия. Ты кому-то уже открылся и 
начинаешь инстинктивно ему доверять, каким-то образом все это 
общение начинает очень сильно затягивать. Ты смотришь и видишь: 
да, здесь отвратительный шок-контент, но здесь же люди, с которыми 

ты общаешься и которые вызывают доверие. Начинаешь привыкать. 
Они тебе пишут и пишут, кто-то говорит, что тоже решился на суицид, 
кто-то на абстрактные темы завязывает разговор… И ты ощущаешь 
себя значимым для них человеком. 
 
Я получал в день по 30–40 сообщений от разных людей. Многим 
отвечал, и постепенно начал на это тратить все больше времени. Мне 
кидали в ссылках очень тяжелые, жесткие, жуткие видео. После этих 
видео хотелось с кем-то поговорить. Были люди, которым я мог писать 
в любое время суток — в шесть утра, в два ночи, днем, вечером, — не 
важно, они все равно отвечали. Я, конечно, знал, что с одного аккаунта 
могут отвечать разные люди. Мне эта мысль приходила в голову, когда 
человек как-то по-другому начинал говорить. А такое бывало часто. Но 
у меня эта мысль держалась в голове всего пару секунд, потому что вся 
переписка шла в ночное время. Я не спал, получается, сутками: ночью 
переписка, утром институт, потом подработка… Прихожу домой, падаю, 
но в руке телефон — вижу десятки сообщений и снова отвечаю. Спал 
только на лекциях, но этого не хватало. Прихожу, например, на 
информатику, включаю наушники, а сознание не держится — не то что 
хочется спать, а мозг просто отключается, и ты не можешь этого никак 
контролировать. Меня выгоняли с лекций, а я думал: «Ну и ладно, идите 
вы… У меня есть переписка, где меня ценят и понимают». 
 
Очевидно, это была отработанная технология. Они мне показывали 
фото своих порезов на руках, говорили: это прикольно, от стресса 
помогает лучше, чем пиво. А мне раньше всегда казалось, что только 
больные люди могут так делать, я даже уколов боялся… 
 
Но в какой-то момент, когда мозг от недостатка сна уже совсем 
сдавался, я подумал, а почему бы мне не попробовать? У меня отец — 
строитель, у него был малярный нож. Сфотографировал этот нож, 
пишу: «Ребят, пойдет?» А там лезвие больше, чем у обычного 
перочинного ножа. И они в ответ: «Очень-очень!», «Да-а! Давай 
пробуй…» И я стал пробовать, сначала было страшно и больно, а 
дальше начала возникать привычка… И эта привычка осталась до сих 
пор. Вот это я вчера сделал... 
 
— В те дни я был в ужасном состоянии. Это уже все замечали, 
однокурсники спрашивали: «Что случилось? Чем тебе помочь?» В 
какой-то момент я был два дня почти без сна. А на третьи сутки меня 
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пригласили пообщаться по видеосвязи. Человек меня видел, а я видел 
только очень сильно размытую фигуру гуманоида на картинке. Я 
слышал заунывный, размеренный голос взрослого мужчины. Он сказал, 
что будет моим проводником. Говорил про китов, что они воплощают в 

себе спокойствие и интеллект, а потому выбрасываются на берег. Они 
уходят в огромное пространство космоса, где и я смогу спокойно 
плавать, и никто мне больше ничем не помешает. Потом он сказал, что 
я теперь в закрытой ячейке, и выдал мне номер 11. Одним из последних 
моих заданий было вырезать этот номер на руке. 
 
Он еще говорил, что никому не нужно рассказывать об этом. Бубнил: 
«Не нужно говорить другим, если нужно, они сами придут. Поэтому не 
рассказывай». Я ему о себе ничего не рассказывал, но он знал обо мне 
все: и то, что было в моей легенде, и то, что я рассказывал в личных 
сообщениях другим людям. Он либо заходил с их страниц, либо 
управлял их действиями — но он, получается, как будто был все время 
там, следил за моей перепиской. 
 
Я думаю, что все, кто говорил мне, что собирается вместе со мной 
совершить суицид, были админами, информаторами «проводника» — 
настоящего куратора. Таких людей вместе со мной было шестеро. Уже 
не помню, кто из них подкинул мне идею создать маленькую группу, 
чтобы быть на связи, не на виду у участников большого чата. 
 
Все имена там были ненастоящие, ники: Адам Мразов, Мира, Катя и 
Иван Горюнов. На место суицида должны были приехать еще двое — 
Дарья и Рина Экзистенция, но они, как только я сообщил, что еду в 
Москву, исчезли. Катя же до этого представлялась подростком, а 
буквально накануне моей поездки в Москву призналась, что она 
взрослый человек, психолог, предложила встретить меня в аэропорту 
на своей машине и отвезти туда, куда мне нужно… Адам же со мной 
общался и письменными, и голосовыми сообщениями, говорил, что в 
Москве у него полно влиятельных знакомых, которые помогут достать 
оружие, взрывчатку, наркотики. Предлагал: «Мы с тобой уколемся и 
начнем стрелять по прохожим! А потом вместе уйдем красиво». Еще 
говорил, что у него полно денег, и если я в последний момент не захочу, 
то он даст мне денег и отправит домой. 
 
Когда я уже поставил обратный отсчет на своей странице (за 9 дней до 
моего потенциального суицида), мне уже ничего ужасным не казалось… 
Только знал, что Адам должен все привезти, Иван Горюнов провести на 
место, где все произойдет, а Мира планировала покончить с жизнью 
вместе со мной. Она говорила, что если я вдруг испугаюсь, то она 
поможет, толкнет… 
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...Как только самолет приземлился в Домодедово, в салон вошли 
полицейские. Я спросонья решил, что снова отец с бабушкой меня 
вызывают, как это уже было в Ростове. Мне сказали: «Олег 

Валерьевич, вам придется пройти с нами». Я успел только сбросить 
сообщение Кате, девушке из чата, что меня уводит полиция. 
 
И потом телефон у меня забрали, привели в участок. Катя тоже туда 
пришла, и ее допрашивали отдельно. У меня взяли анализы на 
наркотики, ничего, конечно, не нашли. Посмотрели ноутбук и телефон, 
документы. Увидели, что у меня руки порезаны, они были смущены 
этим, потому что понимали, наверное, что со мной что-то не так. Но 
официальных причин меня задерживать не было. Нас выпустили часа 
через четыре. Мы с Катей вышли вместе, сели в ее машину. 
 
Катя меня сильно отговаривала, просила не ехать к еще одной 
участнице нашего чата, Мире, даже плакала. Предлагала оплатить 
хостел, чтоб я переночевал. Высадила меня возле метро только после 
того, как я уже практически кричал на нее: «Давай высаживай меня!» 
Потому что уже был вечер, и весь день все шло не по плану. И я поехал 
на встречу с Мирой. 
 
Комментарии 
 
Генеральный директор Центра «Спасение детей от 
киберпреступлений»* Сергей Пестов: 
 
— Сегодня общество оповещено о «группах смерти», заработал 
механизм защиты детей. И складывается впечатление, что пик 

явления уже пройден. И правда, нет того накала, как в 2014–2016 
годах, количество вовлеченных детей стало в разы меньше. Но 
сказать, что все закончилось, было бы неправильно. Несколько 
изменилась тактика поведения создателей групп, но принцип 
остался тот же, а контент стал распространяться на другие 
соцсети. Схема такая: в группах теперь пишут, что «сообщество 
ни в коем случае не призывает к суициду, администрация не несет 
ответственность за ваши поступки». Или: «Мы против суицида, 
группа ничего не пропагандирует» — и этого бывает достаточно, 
чтобы контент не блокировали. А вот в постах можно найти ссылки 
на другие ресурсы, где уже фильтруют участников и дают 
дальнейшие ссылки на страницы, чаты, на которых 
непосредственно идет раздача «заданий». Есть разные игры, 

например, «Пропади на сутки». Уже было несколько серьезных 
случаев, когда дети действительно исчезали, их искали всем миром, 
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и ровно через сутки они находились сами. Есть и более тяжелые 
«игры», рассчитанные и на суицид, и на убийство других людей. 
 
*Центр создан родителями детей, ставшими жертвами «групп 

смерти» 
 
Клинический психолог, автор видеокурса «Манипулирование 
сознанием и психикой детей и подростков в интернете на примере 
«групп смерти» Алиса Гартэн: 
 
— Когда мы говорим о «группах смерти», то необходимо отдельно 
подчеркнуть, что при детальном рассмотрении их методов 
отчетливо выявляются схемы, применяющиеся различными 
деструктивными культами. Кураторы в рамках этих культов 
добиваются контроля над эмоциями, заставляют людей ощущать 
нечто особенное, осыпая их похвалами, интересуясь всеми 
подробностями личной жизни, переменами настроения, — это так 

называемая бомбардировка любовью. 
 
Кандидат медицинских наук, психиатр, психотерапевт-суицидолог, 
заведующий кризисным психиатрическим отделением Городской 
клинической больницы им. А.К. Ерамишанцева Вадим Гилод: 
 
— У нас в отделении были такие ребята, назовем их условно 
жертвами игры «Синий кит». В разное время в общей сложности 
человек 15. Кто-то попадал уже после попытки суицида, а кого-то 
родители успевали привезти к нам на этапе, когда начинались 
самоповреждающие действия, порезы. Эта навязанная привычка 
требует серьезного лечения. 

 
Все истории о погибших детях, которые я читал, как и истории 
ребят, которые у нас лечились, говорят о том, что все они были 
исключительно талантливы, успешны и любимы. Среди них 
практически не было детей отвергнутых, они пользовались 
высочайшим доверием своих родителей. Эти дети понимали, что 
они в какой-то мере исключительные, а значит, они способны 
преодолеть многое. И в какой-то момент их поймали на 
любопытстве и желании победить в игре. А там победа — смерть. 
 
Знаете, часто бывают такие случаи: вот спортсмен, чемпион, 
большой, красивый человек, казалось бы, здоровый мужчина — и вдруг 
что-то выбивает его из колеи. Что-то, что не похоже на то, с чем 

он привык обычно сталкиваться. И человек ломается… Это всех 
удивляет: ерунда, любой бы с ситуацией справился. А у него, если 
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говорить на языке психиатрии, происходит ломка динамического 
стереотипа. Он привык побеждать — и у него стрессовая ситуация. 
В этот момент он, может быть, нуждался в помощи, но он же 
считает, что все может преодолеть, он же сильный… Потому и не 

обращается за помощью. 
 
Разговор с «гуманоидом» 
 
Олегу Капаеву учителя тоже предрекали большое будущее. И в семье 
он любим. И, как теперь понимает сам, виной всему стало 
любопытство, азарт и самоуверенность. Пытался поймать на живца 
администраторов «групп смерти», а поймали его, да так, что теперь 
перед ним стоит одна задача — выжить. 
 
— Сколько дней, — спрашиваю, — вы были без сна в те дни, когда 
переписка стала казаться вам смыслом жизни? И в какой момент вы 
почувствовали, что участвуете в этом уже не из любопытства? 
 
— Все происходило плавно. Я был в ужасном состоянии, почти без сна 
дня два, и на третьи сутки меня обрабатывал по видеосвязи тот 
«гуманоид», о котором я вам говорил. Давал задания… 
 
Я не спрашиваю, какие именно девять заданий Олег выполнял, потому 
что знаю, по рассказам психиатров, работавших с выжившими, о том, 
что их пациентам приходилось делать нечто стыдное, непереносимое. 
Настолько непереносимое, что подросткам казалось, что они не могут 
этого вспомнить, а на самом деле — вспоминать не хотели. 
Администраторы групп внушали им: задания помогут избавиться от 
комплексов и страхов, а на самом деле — формировали страхи и 
зависимости — присланные фотоотчеты о выполненных заданиях 
становились предметом шантажа. 
 
— Поначалу дата смерти мне была назначена на 1 января 2017 года, 
— продолжает Олег. — Потом проводник-«гуманоид» перенес ее, 
сказав: «Мы сделаем это 27 ноября 2016-го — тебе не нужно ждать, ты 
готов… Тебе надо это выполнить не в своем городе, чтобы 
освободиться от старого. Надо — в Москву, туда, где ничто не 
помешает. Так будет правильно, так нужно сделать, так ты точно 
придешь к истине». 
 
И знаете, даже до начала марта 2017 года — уже после больницы — я 
считал, что сам тогда так решил. И всем, кто спрашивал, говорил: «Я 
так люблю свой город, что в нем мне было бы сложно решиться на 
суицид. Поэтому поехал в Москву». А потом родители отвезли меня к 
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психиатру-гипнологу Владимиру Новикову в Рязань. Он помог мне 
отделить то, что было внушено, от собственных мыслей. Проводник 
говорил: «Не получится 27-го — помни резервные даты: 6-е, 16-е и 27-
е каждого месяца». Я сейчас уже могу путать даты, возможно, цифры 

были другие, но два года назад и в больнице, и после выписки у меня 
начиналось что-то похожее на приступы острого психоза в это время. 
 
Первый раз это случилось в больнице. Я на следующее утро после 
госпитализации пришел в себя, и неделю все было нормально (эти 
слова легко подтвердить, так как в распоряжении редакции есть 
выписка, из которой следует, что под действием терапии на второй 
день Олег Капаев пришел в себя, со всеми общался вежливо, играл в 
настольные игры, в беседе с психиатром сказал, что понимает: ему в 
«группах смерти» промыли мозги. — Ред.). 
 
— Отец прилетел из Ростова, — продолжает Олег, — с первого дня 
навещал меня в больнице. А я ему говорил: «Будет дата — я не знаю, 
что сделаю, привези мне снотворного». Но он не привез — у меня тогда 
мозг как будто наполовину работал, и сохранился листок из блокнота, 
где я писал черной пастой, что «хочу в космос, космос ждет меня» и все 
такое прочее. А рядом приписал синей пастой: «Я не хочу умирать». 
 
А потом наступил день даты, и начался ад: где-то к шести вечера у меня 
вены вздулись, я задрожал, попытался оторвать в туалете пластик от 
подоконника, бил по стенам со всей силы и все время кричал: «Дайте 
мне таблеток!» И пытался что-нибудь с собой сделать. 
 
Эти даты как будто жили у меня в голове… Так же происходило и когда 
меня выписали. Доктор занялся со мной гипнотерапией, поставил 
блокировку — и все прекратилось. Я тогда даже смог продолжить учебу. 
Но через год все повторилось. 
 
Об этом мне рассказывали и родители Олега — Ольга и Валерий 
Капаевы. Они благодарны психиатру Владимиру Новикову — врач сына 
спас. 
 
Комментарии 
 
Кандитат медицинских наук, психиатр, психотерапевт-суицидолог, 
заведующий кризисным психиатрическим отделением Городской 
клинической больницы им. А.К. Ерамишанцева Вадим Гилод: 
 

— Это состояние тяжелой психологической зависимости, можно 
сказать, зомбирования, которое снимается, безусловно, только 
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специальным лечением. Я считаю, что Олег должен находиться под 
динамичным наблюдением психиатра и психотерапевта. Он уже 
сломлен. 
 

Доцент кафедры детской психиатрии и психотерапии Российской 
медицинской академии непрерывного профессионального 
образования, вице-президент Российского общества гипнологов 
Николай Захаров: 
 
— Может ли гипнотическое внушение действовать больше года? 
Если внушение создано в гипнотическом состоянии, оно может 
держаться всю жизнь у людей с повышенной гипнабельностью. 
 
Отступление: о вопросах психиатрии 
Читатель может задать вопрос: а если Олег был болен изначально? 
Допустим. И ряд психиатров, которых я познакомила с этой 
историей и к которым отношусь с большим уважением, подобное 

предположение высказали. Однако, как мне кажется, даже если это и 
так, суть дела особо не меняется. 
 
Допустим: Олег был болен. Но оправдывает ли это действия тех, 
кто планомерно доводил парня до суицида? Дебют болезни, если он 
и был, мог пройти мягко, приступ бы купировали, и человек спокойно 
бы жил дальше, принимая необходимые лекарства. Психиатрическое 
заболевание в молодом возрасте часто поддается излечению — если 
нет дополнительных факторов в виде «гуманоидов». И какая 
разница, кому внушили желание расстаться с жизнью — здоровому 
человеку или стоящему на грани заболевания? 
 
«Школоло-кураторы» 
 
— Я проводнику с картинкой «гуманоида» ничего о себе не 
рассказывал, но он знал все, — возвращается Олег к началу нашего 
разговора. — Он либо заходил со страниц тех, кто состоял со мной в 
переписке, либо управлял их действиями. Я думаю, все они были 
админами. Таких было шесть, я их ники еще раз назову: Адам Мразов, 
Мира, Катя, Иван Горюнов и еще двое — те, которые сразу «слились»… 
 
«Иваном Горюновым» оказался 17-летний волонтер, который якобы 
занимался спасением попавших в «группы смерти». «Адам» — тоже 
несовершеннолетний. До нашей публикации 2016 года о «группах 
смерти» он имел ник Адам Бер (настоящее имя известно редакции, но, 
руководствуясь требованиями закона, мы не можем его озвучить), 
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проходил свидетелем по делу Филиппа Будейкина (Лиса) — то есть 
можно предположить, давно имел отношение к этим «играм». 
 
На следующий день после публикации о «группах смерти» (17 мая 2016 

года) волонтер из Иркутска Оксана Николова принялась изучать 
суицидальные паблики и, поняв, что все исчезает прямо на глазах — 
вот только что была страница, а через минуту «улетела», — начала 
делать фото монитора и скриншоты. Тогда-то она и зафиксировала 
панику в рядах администраторов «групп смерти». 
 
17 мая 2016 года некая Святослава пишет некоему Носферату: «Адам, 
Саша, если что — вы помогали и, наоборот, отговаривали». 
Следующий собеседник соглашается: «Им нужно тихо сидеть». Третий, 
Δάκρυ Μοναξιά, высказывается радикальнее: «Им нужно вообще не 
показываться». 
 
Так вот: Δάκρυ Μοναξιά — и есть та самая Мира. Тоже 
несовершеннолетняя (имя известно редакции). Дата рождения — 14 
декабря 2000 года, дата смерти 2 мая 2017-го (факт смерти 
подтвержден, но закон запрещает нам раскрывать не только 
обстоятельства гибели подростка, но даже город, в котором она жила). 
 
У Миры много страниц в пабликах и много разных ников, например: 
MiraEmancipation, MiraRainbow, MiraInfernum, Вознесенская, Малевич, 
Анна Рихтер, Анна Агустина, Анна Алерт, Мирослава Дарницкая, Δάκρυ 
Μοναξιά (архивы страниц есть в распоряжении редакции). 
 
В той же самой панической переписке «коллег», состоявшейся на 
следующий день после публикации, засветился и Адам. «Пишет Адам 
Бер: Море Китов (известный администратор «групп смерти». — Ред.) 
почти посадили. Его взяли. Лис следующий. Третий — Саня, ибо 
создатели. Осталось спасать Саню. И я знаю как. Мне мент подсказал. 
Валить на того, кого поймают первым». Адам удалился из закрытого 
чата сразу, как только Олег был задержан в Москве, после чего написал 
в открытой беседе: «Не выпускайте его! Пусть держат там!» Примерно 
так же вела себя и Мира: «Хоть бы его отправили домой, к родителям». 
 
— Связь между ними всеми — Адамом, Мирой, Лисом, Морем Китов, 
Саней (Александром Носферату, создателем группы INSIDER, со 
страниц которой рассылались задания игры) — очевидна, — полагает 
волонтер Оксана Николова. — Олег отдал свой ноутбук, на котором 
сохранились все диалоги, в СК, он их не удалил, хотя этого требовал от 
него куратор. И, конечно, на основании всей этой информации и 
множества других сведений, которые я добросовестно передала в СК 
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Иркутска на допросе в статусе свидетеля, можно вести расследование. 
Почему нет никакого результата по прошествии более двух лет с того 
момента, когда дело было заведено? 
 

…Недавно из закрытого учебного учреждения в Башкортостане вышла 
на свободу 16-летний куратор «групп смерти», известная в Сети как 
Кира Свобода. Ее интервью опубликовано во многих СМИ. Попалась 
Кира так же, как и Филипп Будейкин (Лис), — из-за показаний выживших 
при попытке суицида. В одном из интервью Кира проговаривается: «В 
иерархии кураторов я стояла на второй ступени, старшие нас шутливо 
называли «школоло-кураторы». 
 
И это особая тема — малолетние кураторы, такие как Мира и Адам. 
Ведь их, очевидно, каким-то образом отбирают, обучают мастерству 
ведения переписки, которая доводит таких же детей до суицида… 
Впрочем, пример Миры позволяет предположить, что и жизнь 
малолетних распорядителей чужими жизнями отнюдь не вечна. 
 
— На примере Миры я могу сделать вывод, что избавиться от 
малолетних кураторов, когда они становятся ненужными, не проблема, 
— говорит Оксана Николова. На эти размышления наводит волонтера 
последний статус Миры: «А мы у них — на десерт». Статус был изменен 
за полтора месяца до смерти (скриншоты есть в распоряжении 
редакции). 
 
Катя 
 
Катю разыскать удалось легко. Она согласилась рассказать все, что 
знает, при условии, что ее настоящее имя в публикации упомянуто не 
будет. 
 
— Я по образованию психолог, но специализируюсь по тематике, 
далекой от суицидов. Светиться не хотела бы. Если честно, я еще и 
боюсь — не знаю, кто зачинщик всех этих «игр» и что им придет в 
голову. 
 
В 2016 году мне стало любопытно, как все происходит в «группах 
смерти». Сделала все, чтобы войти в такую группу. Меня добавили в 
чат — там было когда 30, когда больше 40 человек. Числа 15 ноября 
арестовали Лиса, и тогда админ чата сразу удалился, «игра» 
остановилась. То есть люди, которые занимались этим, вероятно, 
испугались и притихли. Хотя оставались и те, которые продолжали 
провоцировать. 
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 Я делила участников чата на тех, кто просто любопытный, и на 
провокаторов. Олег обозначился сразу, я поняла, что он намерен 
играть и ему интересно. И он сразу вызвал повышенный интерес со 
стороны тех, кто провоцировал. Я предполагала, что в личных 

сообщениях таких людей окучивали, брали в оборот. И увидела, как за 
считаные дни Олегом завладела идея суицида — мне стало не по себе. 
Как психолог решила начать с ним разговор, пыталась понять, а есть ли 
у него такие проблемы в жизни, из-за которых он хотел умереть. Но все 
проблемы, о которых он рассказывал, — не фундаментальные, 
решаемые. Я спрашивала: действительно ли он хочет, чтобы жизнь 
закончилась? И, исходя из ответов, мне казалось, что он не хочет этого! 
Когнитивный диссонанс: с одной стороны, он хочет совершить суицид, 
с другой — нет. 
 
Потом он решил приехать в Москву. Я, если честно, не хотела 
переносить в реальную жизнь все это, но в последний момент мне 
показалось, что это — последний шанс повлиять на ситуацию, потому 
что он ехал умирать. И поэтому я оказалась в аэропорту. 
 
Я пришла в полицию, надеялась, что его отправят обратно. Меня тоже 
допросили, я абсолютно честно все рассказала. Очень боялась, что 
если с ним что-то случится, то я останусь крайней. И сказала 
сотрудникам полиции, что не знаю, как сегодня вечер закончится, если 
вы его отпустите. Все, что я говорила, сотрудники фиксировали, и мне 
казалось, что они ситуацию поняли. Но его отпустили. 
 
Я продолжала Олега отговаривать. Я видела: он меня слышит и 
отзывается на то, что я говорю, но все равно отвечал: «Я наметил себе 
план». При этом производил впечатление вполне нормального 
человека, не зомби. Было около восьми вечера, я высадила его у метро 
— он хотел встретиться с девочкой из нашего чата, Мирой. Девочка мне 
не нравилась, я понимала, что она не отговаривать его собиралась, а 
наоборот… 
 
Я знаю, что потом было заведено уголовное дело, потому что меня 
вызывали в Следственный комитет на допрос. Но последний год меня 
никуда уже не вызывали, и я эту историю стала забывать, думала, что 
дело закрыто. 
 
Последние шаги 
 
О том, что происходило с Олегом после того, как он вышел из машины 
Кати 27 ноября 2016 года, рассказывает он сам. 
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— Мы встретились с Мирой. Она оказалась девчонкой очень 
неформального вида. От нее я узнал, что Адам не приедет, а если и 
приедет, то она со мной не пойдет, потому что Адам, по ее словам, всех 
кидает. Мы в итоге ждали в метро другого участника чата — Ивана 

Горюнова. Но меня опять задержали, только теперь уже с Мирой. Она 
несовершеннолетняя, и поэтому полицейские вызвали ее мать, и они 
уехали вместе. 
 
Меня тоже выпустили. Но была уже ночь. В голове стучало: Мира ушла, 
Иван не пришел, мне нужно было сделать то, что я задумал. Я не знал, 
куда идти, бродил, потом плакал… Все как-то вдруг навалилось, выпил 
пива, но оно никак не повлияло, я устал очень, и мне было плохо. Мимо 
проехала полицейская машина и сразу подала назад. Подошли ко мне, 
светят фонариком, говорят: «Распиваете…» Я начинаю что-то 
объяснять, у меня настолько заплаканный голос, что они просто 
похлопали меня по плечу, сказали: «Ну держись» — и уехали. Зарядка 
села: все погасло — и телефон, и ноутбук… Все было закрыто, я пошел 
зарядить телефон в KFC. Было уже почти утро, я подключился, и тут ко 
мне пришли из РОВД, а потом врач и санитары. 
 
…Вместе с адвокатом «Новой газеты» Мариной Андреевой мы поехали 
домой к Олегу. Семья живет на краю бедности, больше всех 
зарабатывал Олег. 
 
— Когда Олег был в больнице в Москве, уже в первый день приехали 
четыре человека, кажется, из МВД. Изъяли телефон сына и ноутбук, 
под расписку, что Олег передает мне, а я добровольно передаю 
полиции, — рассказывает отец Олега, Валерий Капаев. — Они меня 
привезли в отдел, где я вновь под расписку передал технику теперь уже 
следователю Евгении Гладышевой. Говорили, что отправят все это на 
дорогую экспертизу. Мы верили, ждали. Вернули технику через полтора 
года — в нерабочем состоянии, ноутбук практически сожгли, 
восстановлению не подлежит. 
 
Мать Олега, Ольга, несколько раз звонила в Следственное управление 
по Южному административному округу Москвы следователю Евгении 
Гладышевой. 
 
— Говорю: я мать Олега, я имею право знать, что выявила экспертиза? 
Вы вернули нам технику в виде металлолома, так хоть скажите, что 
известно? Следователь в ответ: «Перезвоню». Так проходит месяц. 
Снова звоню — то же самое. А в последний раз следователь сказала 
мне, что дело пока в производстве, но скоро его закроют. 
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Выяснить что-либо о ходе расследования возможным не 
представляется — ни самому Олегу, ни его адвокату, ни родителям. 
Потому что по уголовному делу он проходит почему-то в качестве 
свидетеля. Тогда по факту чего это дело возбуждено? СК и на этот 

вопрос не отвечает. 
 
А Олегу стало хуже, он не отрицал — ему необходимо лечение. 
Редакция «Новой» обратилась в департамент здравоохранения 
Москвы с просьбой оказать бесплатную помощь иногороднему 
пациенту. Решение было положительным, и Олега госпитализировали. 
Он позвонил после выписки, и я не сразу поверила, что со мной говорит 
именно он — бодрые интонации, веселый голос… Хотел искать работу. 
 
Но месяца через полтора кошмар вернулся. Олегу снова плохо. 
 
Под текст 
 

В сентябре 2016 года «Новая газета» обратилась в Федеральный 
департамент независимой судебной экспертизы (Санкт-Петербург) с 
просьбой дать заключение по контенту, размещенному в нескольких 
«группах смерти», администратором которых был арестованный 
Филипп Будейкин (Лис). В выводах экспертизы говорилось: «Общая 
экспрессивно-эмоциональная оценка содержания видеосюжетов, 
зафиксированная в файлах <…>, — подавленность, безысходность, 
<…> нагнетание ужаса, [ощущения] катастрофы и беспомощности 
<…>. В анализируемых видеосюжетах <…> в период длительностью 
200 секунд показано 17 сцен самоубийств. Известно, что период 
колебания активного внимания — 5–12 секунд (по Н.Н. Ланге) <…>. 
Периодичность показа сцен самоубийства — каждые 11 секунд. <…> 
Манера речи, тон голоса, фразы — суггестивны, внушающие; низкие 
тона звуков музыки способны при определенных условиях <…> ввести 
в транс, усыпить, подавить волю <…>». 
 
 
РИА Новости  
Дата: 14.05.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20190514/1553482945.html 
 

Стартовала восьмая всероссийская акция "Добровольцы – 
детям" 

 
МОСКВА, 14 мая – РИА Новости. Представители благотворительных 
фондов, некоммерческих организаций, добровольческих объединений 
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и волонтеры дали старт восьмой всероссийской акции "Добровольцы – 
детям" в рамках телемоста в столице. 
 
Дата выбрана неслучайно – накануне Международного дня семьи, 

который ежегодно отмечается 15 мая. Цель акции, организованной 
Фондом поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, 
заключается в улучшении качества жизни семей с детьми посредством 
активной помощи волонтеров. 
 
Девиз мероприятия в этом году – "Добровольцы в поддержку 
Десятилетия детства". По словам заместителя председателя 
оргкомитета акции, председателя правления Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, Марины Гордеевой, для 
волонтеров и неравнодушных граждан участие в акции открывает 
широкий спектр возможностей. 
 
"Помогать семьям в трудной жизненной ситуации, поддерживать детей 
в нужный момент – хорошее дело. И здесь добровольцам и 
наставникам есть чем заняться: помочь семьям в кризисе, поддержать 
детей с инвалидностью, обратить внимание на детей в конфликте с 
законом, посмотреть, что происходит в сфере киберугроз и прочих 
современных вызовов", – отметила она. 
 
Гордеева также сообщила, что в этом году впервые соорганизаторами 
мероприятия выступают семь субъектов РФ – Вологодская, Орловская, 
Липецкая, Курганская, Свердловская, Тюменская области и 
Хабаровский край. Все эти регионы неоднократно признавались 
лидерами по итогам акций "Добровольцы – детям" прошлых лет. 
 
"Это семь ключевых партнеров акции, но в организации участвует вся 
страна. На данный момент более 80 субъектов сформировали свои 
организационные комитеты, куда вошли и волонтерские организации, и 
НКО", – подчеркнула она. 
 
Председатель оргкомитета акции, первый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Лилия 
Гумерова в свою очередь отметила, что с каждым годом меняется и 
акцент мероприятия. 
 
Все больше фокус акции направлен на конкретную семью. Не просто 
выхватить ребенка, дать ему одежду и лекарства, а оказать семье 
помощь так, чтобы она дальше смогла спокойно жить и реализовать 
себя", – заявила она. 
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Кроме того, по словам Гумеровой, с каждым годом увеличивается 
интерес россиян к добровольчеству, и все больше неравнодушных 
граждан присоединяется к волонтерскому движению. 
 

"Тема добровольчества, волонтерства год за годом становится все 
больше понятной для тысяч россиян. Согласно проведенным 
исследованиям, 34% граждан готовы непосредственно принимать 
участие в добровольческих мероприятиях, а 88% поддерживают саму 
идею волонтерства", – отметила председатель комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и культуре. 
 
Активному вовлечению россиян в добровольчество способствует 
развитая инфраструктура движения и увеличение мер поддержки 
активистов. Об этом заявил член оргкомитета акции, председатель 
совета Ассоциации волонтерских центров Артем Метелев. 
 
"Становится больше различных организаций, которые предлагают 
возможности для участия в социальных проектах, больше условий, мер 
поддержки этой темы, больше различных программ в СМИ, на 
телевидении, в школах и вузах. Волонтерство становится нормой 
жизни", – подчеркнул он. 
 
Метелев также добавил, что больше всего добровольцев привлекает в 
первую очередь социальная сфера. 
 
"Социальная защита, помощь людям, попавшим в трудную жизненную 
ситуацию, помощь детям-сиротам, инвалидам и пожилым, а также 
вопросы здравоохранения привлекают большинство волонтеров. Все 
это коррелируется с запросом общества на решение социальных 
проблем", – резюмировал он. 
 
Восьмая всероссийская акция "Добровольцы – детям" будет проходить 
до 15 сентября. Ее итоги планируется подвести в конце года. 
 
За все время существования участниками акции стали более 25 
миллионов человек из 80 регионов России. В 2018 году помощь была 
оказана 1,5 миллиона российских детей и семей с детьми, которые 
находились в трудной ситуации, молодым, неполным, многодетным и 
приемным семьям, а также выпускникам учреждений для детей и детей-
сирот. 
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ТАСС 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:https://tass.ru/nauka/6439722 
 

В Томске прошел научный батл Science Slam 
 

Молодые ученые рассказали о своих разработках простым 
языком 

 
ТОМСК, 16 мая. /ТАСС/. Научный батл Science Slam, в рамках которого 
молодые ученые в понятной для широкой аудитории форме рассказали 
о своих разработках, прошел в четверг в рамках форума новых 
решений U-Novus, который проводится в Томске 15-17 мая. Как томские 
физики и генетики объясняли, чем полезна радиация, зачем сжигали 
лес в США и почему металлам важно сохранять форму - в репортаже 
ТАСС. 
 
Science Slam - презентация научных исследований в популярном 
юмористическом формате stand-up. Участники должны за 10 минут 
рассказать о проделанной научной работе простым языком, чтобы 
публике все было понятно. Определяется победитель научного батла 
просто - по реакции аудитории. Чем громче хлопают и кричат зрители, 
тем больше шансов выиграть главные приз соревнований - боксерские 
перчатки. Впрочем, технологии задействованы и здесь - уровень шума 
измеряет специальный прибор, который достоверно показывает, чей 
доклад понравился публике больше. 
 
В этом году слэм проходил в томском наукограде в рамках форума 
новых решений U-Novus. Послушать участников собралось все научное 
сообщество города - от ректоров вузов до студентов. В зале ночного 
клуба "Театро" был аншлаг. 
 
Любопытство - не порок 
 
В слэме приняли участие пятеро молодых ученых. Первым на сцену 
вышел аспирант Института оптики атмосферы Сибирского отделения 
Российской академии наук (СО РАН) Николай Васнев. Его доклад под 
названием "Любопытство - не порок" был посвящен лазерным 
технологиям. 
 
"Все мы любопытные, а ученые - в особенности. Любое, даже самое 
маленькое научное исследование начинается с наблюдения, а знаете, 
какие наблюдения невозможны? Когда объект слишком маленький, 
когда событие протекает слишком быстро, что мы не успеваем его 
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рассмотреть, или мы не видим, поскольку нам мешает свет", - начал 
свое выступление Васнев. 
 
Чтобы преодолеть вспышку фотонов - тот самый свет, который мешает 

ученым - они придумали лазерный монитор. Аналогов у разработки 
томских ученых, рассказал Васнев, пока нет - оно обладает уникальной 
детализацией за счет использования сразу двух пучков лазера. 
Лазерный монитор позволяет наблюдать за взрывами и другими 
явлениями, связанными со вспышками света, понимая, что происходит. 
Применимо оно не только в науке, но и, например, в промышленности. 
 
"Где можно использовать? Например, чтобы в процессе сварки 
наблюдать за качеством сварного шва", - пояснил ученый. 
 
Лес жечь и спасать 
 
Сразу два доклада были посвящены лесному хозяйству. Аспирант 
Томского политехнического университета Борис Калюжный, который 
переехал из Франции в Томск восемь лет назад, выбрал для себя 
профессию эколога и занимается исследованием лесных насаждений. 
 
"Я приехал в Россию, думал, попью водочки, поем пельменей - и домой. 
Но так получилось, что я уже восемь лет занимаюсь наукой. Очень 
часто люди у меня спрашивают, чем отличаются Россия и Франция. 
Прежде всего тем, что, если выходишь из французского города, то 
попадаешь в другой город, а в Томске так нельзя - начинается лес, где 
стоит медведь, энцефалит и даже Северск (атомоград-спутник 
Томска)", - рассказал о себе Колюжный. 
 
Он уточнил, что посвятил свою работу сохранению томских лесов. По 
его словам, современная лесная промышленность подходит к 
использованию ресурсов крайне нерационально - отходов 
производства так много, что, по сути, каждое второе спиленное дерево 
выбрасывается. "Из отходов мы можем получить огромное количество 
разных продуктов - лекарства, строительные материалы", - рассказал 
Колюжный. 
 
Другой выступающий - Денис Касымов из Томского государственного 
университета в своем докладе под названием "Огонь, Дракон и Денис 
Петрович" рассказал о создании "дракона", с помощью которого сжигал 
лес с коллегами из США, чтобы изучить природу лесных пожаров. 
"Ежегодно пожары в мире уничтожают площади равные 10 
территориям Томской области. Я провожу исследования, выясняю, как 
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произошел пожар. Я занимаюсь моделированием пожаров", - пояснил 
он. 
 
По словам Касымова, самое опасное в лесных пожарах - мелкие 

раскаленные частицы, которые могут отлетать на расстояние до 500 м 
от очага возгорания и создавать новые очаги. Чтобы смоделировать 
этот эффект, ученые создали "дракона" - устройство, способное 
выпускать подобные частицы как при реальном пожаре. 
 
"Мы следим за датчиками, за температурой, а потом включаем мощный 
вентилятор и начинаем распылять частицы. С помощью "дракона" мы 
смогли изучить процесс генерации новых очагов пожаров. С помощью 
инфрокрасных лазеров мы отследили эти частицы. Благодаря нашим 
исследованиям можно определить, с какой скоростью и в каком 
направлении может двигаться пожар", - уточнил Касымов, пояснив, что 
результаты экспериментов лягут в методику моделирования пожаров, 
что позволит более эффективно их тушить и разрабатывать 
противопожарные технологии, например, подбирать правильные 
материалы при строительстве домов в лесополосе. 
 
Тихоходки и металлы-супергерои 
 
Аспирант томского Научно-исследовательского института медицинской 
генетики Рената Савченко свои исследования посвятила геному и 
сопротивлению радиации в клетках человека. На работу ее вдохновила 
тихоходка - микронасекомое, которое может выжить в открытом 
космосе, в жерле вулкана и даже пережить губительное для 
подавляющего большинства живых организмов гамма-излучение. 
 
"Мы нашли ген, который у разных людей работает одинаково, назовем 
его ген "икс". Взяли раковые клетки человека и разделили на две 
группы: в первой ген мы оставили нетронутым, а во второй - "сломали" 
ген "икс". Мы облучили их радиацией и поняли, что клетки, в которых не 
работает ген "икс", умирают чаще", - рассказала она. 
 
Как пояснила Савченко, результаты этих исследований могут быть 
очень полезны при лечении онкологических заболеваний методом 
лучевой терапии и позволят при применении препаратов, 
уничтожающих ген "икс", эффективнее уничтожать излучением раковые 
клетки. 
 
Финальное выступление аспиранта Института физики прочности и 
материаловедения СО РАН Филиппа Дьяченко было посвящено 
эффекту памяти формы. "Эффект памяти формы - это когда 
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металлическая материя может вернутся к исходно заданной форме при 
определенных условиях. Например, если вы согнете скрепку из 
обычного металла, то она вряд ли вернется в исходную форму, а вот 
сплав никелида титана при нагревании способен вернутся", - рассказал 

Дьяченко, добавив, что благодаря умению возвращаться в исходное 
состояние он может быть полезен для расширения поврежденных 
сосудов. 
 
Выбрать одного победителя по итогам выступления зрители не смогли 
- одинаковый уровень шума зафиксировал прибор после выступлений 
Дьяченко и Касымов. По решению жюри каждому из них досталось по 
боксерской перчатке и овации зрителей. 
 
О форуме 

 
Организатором форума новых решений U-NOVUS выступает 
администрация Томской области при поддержке Минобрнауки, 
Минпросвещения, Минэкономразвития и Минкомсвязи России. 
Партнерами форума являются Газпромбанк, "Интер РАО", "Сибур 
холдинг", Фонд инфраструктурных и образовательных программ 
(группа "Роснано"), Сбербанк, "Ростелеком" и "Горсети". 
Информационное агентство ТАСС является генеральным 
информационным партнером форума. 
 
 
CA-News.org 
Дата: 16.05.2019 
Ссылки:https://ca-news.org/news:1546494 
 

В Монголии молодая девушка стала пилотом гражданской 
авиации 

 
CA-NEWS (MNG) -  В Монголии 15 мая, молодая девушка Х.Энхжин 
получила лицензию на пилотирование воздушного судна АТR-72. 
Профессию пилота получила в Канаде, и будучи студенткой, 
совершила 280-часовой полет, сообщает Монцамэ. 
 
В этом году страна отмечает 94-летие образования гражданской 
авиации в Монголии. За прошедшее время гражданскими самолетами 
в Монголии управляли 12 представительниц прекрасного пола. 
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www.metronews.ru 
Дата: 15.05.2019 
Ссылки:https://www.metronews.ru/novosti/world/reviews/v-
amerikanskom-shtate-alabama-prakticheski-polnostyu-zapretili-aborty-

1545108/ 
 

В американском штате Алабама практически полностью 
запретили аборты 

 
В американском штате Алабама сенаторы одобрили закон, практически 
полностью запрещающий аборты. Об этом сообщает CNN. За принятие 
нормативного акта проголосовали 25 членов сената штата, 6 - против. 
Дебаты длились более четырёх часов. 
 
В случае его подписания губернатором, закон станет одним из самых 
строгих в стране: аборты будут запрещены даже в случае наступления 
беременности в результате изнасилования или инцеста. Исключения 
будут составлять только случаи внематочной беременности, серьёзной 
угрозы здоровью матери нераждённого ребёнка или если у плода 
имеется смертельная аномалия. 
 
При этом врачей, осуществивших данную процедуру, могут 
приговорить к сроку до 99 лет лишения свободы. 
 
- Независимо от того, как произошло зачатие, результатом 
является ребёнок. Поэтому мы говорим, что нерождённый человек 
имеет право на защиту, - отметили сторонники закона. 
 
В ответ на это руководитель организации "Планирование семьи" 
Стейси Фокс сообщила в разговоре с телеканалом, что "даже авторы 
законопроекта знают, что он неконституционный". На вопрос от 
демократа Роджера Смитермана о том, что произойдёт в соответствии 
с законопроектом с 12-летней девочкой, которая стала жертвой инцеста 
и узнала, что она беременна, сторонник закона Клайд Чамблисс 
ответил, что молодые девушки научатся быстро искать физическую и 
психическую помощь, если они подвергаются насилию. 
 
Сейчас у губернатора-республиканки Кей Айви есть шесть дней на 
подписание документа. Пока Айви не делала публичных заявлений о 
том, какое решение собирается принять, однако ранее она 
позиционировала себя как противницу абортов.  Впрочем, в случае 
принятия документа, он вступит в силу только через шесть месяцев 
после подписания. 
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Ранее губернатор штата Джорджия Брайан Кемп подписал закон, 
запрещающий проводить аборты. Однако в Джорджии закон не 
распространяется на случаи прерывания беременности, 
наступившей в результате изнасилования, инцеста или наличия 

угрозы жизни будущей матери. 


